
Кто-то уже подсчитал, что стач-

ка должна продлиться никак не 

меньше двух недель. Способно 

ли на это шоферское братство, не 

знает никто. И лучше бы не прове-

рять способность людей «стоять 

до конца». Как говорят на Руси, не 

буди лихо, пока оно тихо.

Но власть на местах принима-

ет меры. Андрей Бажутин арес-

тован на 14 суток – «за езду без 

водительских прав». После чего 

на квартиру к вожаку забастов-

щиков пожаловали сотрудник 

полиции и инспектор по делам 

несовершеннолетних. Нет, не 

оказывать посильную помощь 

семье, оставшейся без кормиль-

ца. Пытались забрать малолетних 

детей смутьяна в приют, но не по-

лучилось: мама успела вернуться 

домой, и полицейские ретирова-

лись несолоно хлебавши.

Что будет дальше с участ-

никами протестов, как и кого 

накажут – неизвестно. Пока 

оперативно снят с должности до-

пустивший «расползание стачки» 

федеральный начальник ГИБДД 

генерал-лейтенант Виктор Нилов. 

Впрочем, в качестве официальной 

причины указывают «достиже-

ние предельного возраста пребы-

вания на госслужбе». Но в прези-

дентском указе этой фразы нет.

Ситуация серьезная, как бы 

ее ни пытались замытарить и за-

молчать. Большегрузных грузо-

виков в стране зарегистрировано 

более 1,7 млн. Плюс еще на рос-

сийской территории действуют 

около 400 тысяч транзитников. Не 

менее 70% этих людей – индиви-

дуалы-частники, то есть водите-

ли, работающие на собственных 

машинах, или владельцы микро-

предприятий на два-три больше-

груза. Самый настоящий малый 

бизнес. Общего начальства, чтобы 

«держать в узде», у них нет, а об-

щие интересы имеются – кормить 

свои семьи. Но вот с этим делом 

как раз все больше проблем.

«Сколько можно работать ради 

работы?» – задавал риторический 

вопрос сибирский водитель-

дальнобойщик Сергей Привалов 

на протестном митинге в Челя-

бинске, где потребовали отмены 

«Платона». И приводил конкрет-

ный пример. За рейс Челябинск – 

Новый Уренгой логистические 

компании платят 95 тысяч руб-

лей. Из них только за топливо 

приходится отдавать 64 тысячи 

(1,6 тысячи литров). А оплата тру-

да водителя составляет 4 руб ля 

за 1 км, или 16 тысяч рублей за 

поездку. Из оставшихся 15 тысяч 

необходимо вычесть все налоги, 

а также расходы на «дорожные 

поборы» и поломки. Владельцам 

транспорта, по словам перевоз-

чика, практически ничего не 

остается на содержание семьи 

и самого грузовика.

Заверениям властей, что си-

стема «Платон» введена для фи-

нансирования дорожной отрасли 

и ремонта изношен-

ных дорог, водители 

не верят. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Любишь 
Родину? 
Люби и 
коррупцию
Третьего, похоже, 
не дано

Тарифная 
удавка и 
ленивые 
«чемпионы»
Сегодня тарифы на 
газ, электроэнергию 
и водоснабжение 
завышены в России 
на 30% и больше

СПОРТАРЕНА 10

Атлету не 
докладывают 
мяса
Одними победами 
сыт не будешь. 
Об этом все чаще 
напоминают 
спортсмены

Юлия АУГ: 
Тело – мой рабочий 

инструмент

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

Чаще всего 
объектами 
подделок «а-ля 
рюс» становятся 
водка, шоколад, 
автозапчасти и… 
наручные часы

•В ФОКУСЕ•

Неугомонные дальнобойщики 

с понедельника снова начали 

акцию протеста. В первый же 

день сотни большегрузных 

автомашин выстроились на 

обочинах федеральных трасс 

в разных регионах. Накануне 

премьер Дмитрий Медведев 

объявил, что размер дорож-

ного сбора с 15 апреля повы-

сят «всего» на 25%. Это стало 

охапкой хвороста, подброшен-

ной в костер. Ведь водители 

второй год пытаются добиться 

полной отмены сборов систе-

мы «Платон».

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Э
та стачка объявлена бес-

срочной, и действия даль-

нобойщиков напоминают 

игры в прятки с властя-

ми. Сначала около сотни 

большегрузов припарковались 

на Московском шоссе в Санкт-

Петербурге. Потом под Казанью 

на обочине трассы М-7 выстрои-

лись 200 грузовиков. Следом в Са-

маре и Иркутске, в Ингушетии 

и Дагестане водители отказались 

принимать заказы на перевозки... 

Впрочем, порядок действий 

здесь роли не играет. Цель забас-

товщиков – максимально затруд-

нить товарооборот российской 

розничной торговли. «Устроим 

стачку, чтобы максимально опус-

тели полки магазинов – и власть 

нас услышала», – заявил лидер 

Объединения перевозчиков 

России (ОПР) Андрей Бажутин. 

«Ну сколько можно работать 
ради работы?!»
Чем грозит стране бессрочная стачка дальнобойщиков

с. 3

с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

«Сделано в России» – это те-

перь звучит гордо. Говорю об 

этом без иронии. И вот вам 

в подтверждение интересная 

новость: за рубежом стали все 

чаще подделывать россий-

ские товары. Часть этого кон-

трафакта пытаются ввезти 

опять в Россию как реэкспорт. 

По данным Федеральной та-

моженной службы, в 2016 го-

ду было задержано контра-

фактной продукции более чем 

на 2 млрд рублей.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Чаще всего объектами подделок 

становятся водка, шоколад, ав-

тозапчасти и… наручные часы. 

Среди наиболее активных экс-

портеров контрафакта на наш 

рынок значатся Китай, Польша, 

Турция и Украина. Попробуем 

разобраться в этом по пунктам.

Самым популярным объектом 

для подделок за рубежом, вне 

всякого сомнения, по-прежнему 

является российская водка. Под 

видом наиболее популярных оте-

чественных марок очень часто 

продается выпивка местного 

розлива, причем как прилично-

го качества, так и откровенная 

дрянь, разлитая в тару «а-ля рюс». 

По мнению директора Центра ис-

следований федерального и ре-

гионального рынка алкоголя Ва-

дима Дробиза, в каждой стране 

всегда найдутся умельцы, кото-

рые не упустят возможность на 

русской водке заработать. Порой 

подделываются целые линейки 

наших ликеро-водочных заводов, 

ломающих голову над поиском 

новых брендов для всем извест-

ного продукта.

Еще один популярный продукт 

для подделок – черная икра. Чем 

строже ограничиваются ее про-

изводство и продажи, тем уве-

реннее растут с каждым годом 

объемы фальсификации. Вот вам 

только одна из распространен-

ных сегодня схем перемещения 

псевдорусской икры. Низкокаче-

ственный «деликатес» из Китая 

фасуется в тару российского об-

разца, после чего отправляется 

в Белоруссию. Откуда уже с но-

выми документами, звучащими 

как песня («классическая черная 

икра рыб осетровых пород»), от-

правляется как на Запад, так и в 

Россию, где икру пытаются вы-

дать за реэкспортный продукт. 

Покупатель получает нечто 

похожее на серый пластилин, 

а все остальные, занятые в этой 

пищевой цепочке, – солидную 

прибыль...

Похожая ситуация складыва-

ется и с отечественными сладо-

стями, которые в последние годы 

завоевали большую популяр-

ность на китайском рынке. Как 

следствие – лавинообразный 

рост объемов подделок россий-

ского шоколада и конфет. Такие 

псевдосладости не только про-

даются в самом Китае – теперь их 

периодически пытаются завезти 

и в нашу страну. Попробуй потом 

угадать, откуда забрел «косола-

пый мишка». Пока не раскусишь – 

не угадаешь.

На третьем месте по популяр-

ности среди подделы-

ваемых товаров стоят 

автозапчасти. 

Подделывают – значит любят

Напутствие 
«главному гаишнику»

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Итак, вместо выбывшего из игры «главного гаишни-

ка» генерала Виктора Нилова прочат человека аж из 

Хабаровска – Михаила Черникова. Как водится, разго-

релись споры, за что сняли генерала прежнего и чего 

ждать от сменщика. А тем временем законодатели 

опять хлопочут об ужесточениях на дороге. Сенатор 

Вадим Тюльпанов предложил ввести уголовную ответ-

ственность для стритрейсеров и злостных нарушите-

лей ПДД. Так вот, у меня одно лишь пожелание в адрес 

нового главы ведомства. Признать для начала, что 

у нас проблема не с жесткостью карательных мер, а с 

избирательным правоприменением, которое позволя-

ет злостным нарушителям похохатывать в лицо возму-

щенной общественности.

ГЛЕБ САЗОНОВ

Гонки по городским проспектам, демонстративная парков-
ка на газонах, неподчинение инспекторам, провоцирова-
ние конфликтов и погони со стрельбой... Трудно сказать, 
как и чем еще в последнее время не развлекала себя так 
называемая золотая молодежь. Предусмотренный КоАП 
и УК набор карательных мер автохулиганов абсолютно не 
впечатляет. Ну что такое штраф в 5, 10 или даже 50 тысяч 
рублей для парня или девушки, гоняющих на «Бентли»? 
Мелочь, как для меня двухрублевая монетка. К тому же, по 
статистике ГИБДД, эти люди, как правило, штрафы вовсе 
не оплачивают.

Принудительные общественные работы? Да не смеши-
те. Покажите мне, кто из них махал метлой? Как только, 
так сразу на свет вылезают «медицинские показания», от-
меняющие физическую работу. Вспомните историю той же 
Мары Багдасарян...

Теперь сенатор грозит лихим водителям куда более 
крутыми карами: штрафы от 300 тысяч рублей, принуди-

тельные работы на год и больше, а для особо злостных – 
лишение свободы на срок до 5 лет. Вопрос один: смогут 
ли даже такие драконовские меры изменить ситуацию на 
российских дорогах? Для меня и 1 тысяча рублей штрафа – 
удар по семейному бюджету. А для них?

Наверное, при большом желании можно было бы при-
звать к порядку конкретных «героев» – вроде той же Багда-
сарян, Руслана Шамсуарова или Игоря Ишаева, получив-
ших скандальную славу. Но ведь толком так и не призвали. 
И тем ободрили сотни и тысячи других мажоров, ведущих 
себя на дороге так же омерзительно. Получающих вместо 
реального наказания славу и лайки в соцсетях.

Победить эту ересь можно, только сделав неотврати-
мым наказание для всех автохулиганов без исключения. 
А иначе как получается? На установку камер видеофик-
сации по всей стране истрачены миллиарды. Законопос-
лушные водители разве что ногу к креслу не привязывают, 
чтобы ненароком не превысить разрешенную скорость: 
чуть добавишь газу – уже лежит квитанция со штрафом 
в поч-товом ящике. Но те, кому закон не писан, практиче-
ски ничего не теряют. 

Почему, скажем, ответственным за порядок на дороге 
не пришла в голову простая идея: автоматом лишать права 
управления авто за десяток неоплаченных штрафных кви-
танций. Сел за руль без документов – арест транспортного 
средства. Одумался, расплатился, захотел права обратно? 
Пожалуйста, но только через повторное обучение в автош-
коле и сдачу «идиотен-теста» на экзамене. Продолжаешь 
злостно нарушать ПДД? Получай увеличенные в 10–
50–100 раз штрафы. Пока не будет найден тот рубеж, за 
которым наказание становится существенным даже для 
миллионера.

Это не я придумал. Это обобщенный европейский опыт 
борьбы с лихачами. Там, между прочим, размер штрафа 
жестко привязан к доходу водителя, поэтому превышение 
скорости может потянуть и на 30 тысяч евро. Скажете, на-
ши автохамы сплошь безработные? Так можно привязать 
штраф к стоимости авто. Т

РАУФ ФАРХАДОВ

МУЗЫКОВЕД
– Мои родители – музыканты, 
сам я тоже пошел по их стопам. 
И я не знаю другой профессии, ко-
торая приносит столько удовлет-
ворения, внутренней свободы.

СВЕТЛАНА ПОЛЕЩИКОВА

БУХГАЛТЕР
– Мечтаю, чтобы сын был врачом. 
Это серьезное образование, 
учиться придется на совесть. 
И профессия уважаемая, одна из 
самых востребованных в любые 
времена.

СВЕТЛАНА СОКОЛОВА

ПОРТНИХА
– Знаю, что стоматологи отлично 
зарабатывают. Но вот мой сын 
решил стать программистом. Это 
его выбор, который мы, родители, 
должны принимать и уважать.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Крошка сын к отцу 
придет
По данным социологов, самыми привлека-

тельными профессиями для россиян стали 

профессии врача и военнослужащего. Мы 

спросили у москвичей, кем они хотели бы 

видеть своих детей.

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Мара 

Багдасарян: 

Не виноватая 

я...

курсы 
валют

$56,3779 (–0,6462)

€60,5950 (–0,9397

1,7 
млн
большегрузных 
грузовиков за-
регистрировано 
в стране. Плюс 
еще на россий-
ской территории 
действуют около 
400 тысяч тран-
зитников. 
Не менее 70% 
этих людей – ин-
дивидуалы-част-
ники

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ. ГАЗЕТЫ И ЖУРНА ЛЫ»ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ»

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
Продолжается подписка на первое полугодие 2017 года.
С 1 апреля можно оформить подписку на второе полугодие 

2017 года во всех почтовых отделениях России

дывают 

обедами 
ешь. 
е чаще 

ют 
ы Т

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

И
Л

Л
Ю

С
ТР

А
Ц

И
Я

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 С
Е

Р
ГЕ

Е
В

А
/C

A
R

TO
O

N
B

A
N

K
.R

U



2 | ПОСТФАКТУМ ТРУД | 31 марта | 2017 | www.trud.ru

142 тысячи россиян в возрасте
от 18 до 27 лет этой весной будут призваны на военную 

службу

Воронежский механический завод обнаружил дефекты 
в 71 двигателе ракет-носителей «Протон-М». На переборку отправился весь задел по второй 

и третьей ступеням, сообщил гендиректор НПО «Энергомаш» Игорь Арбузов

Неужели невозможно 
приструнить зарвавшихся 
чинуш, попробовать 
потрясти основы системы, 
при которой баснословно 
обогащаются люди,  ничем 
этого не заслужившие? 
Получается, именно 
в коррупции таится самая 
большая опасность для 
страны

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Медведев
премьер РФ 

(в адрес министра 

Александра Ткачева)

– Я вчера вернулся поздно 

очень, но на рабочем месте 

был, а вас ждали. Будильник 

себе ставьте в разные места.

Дмитрий Рогозин
вице-премьер

– Желание человека ехать в Ар-

ктику и навсегда связать с ней 

свою судьбу будет наилучшим 

показателем эффективности 

всей нашей общей деятельно-

сти.

Михаил Задорнов 
президент ВТБ 24

– Сам себя ловлю на том, 

что, когда иногда думаешь, 

подкручиваешь ус просто 

машинально. Может быть, 

помогает принимать какие-

то решения.

Виктор Драгавцев 
академик РАН, экс-глава 

ВНИИ растениеводства 

им. Вавилова

– Из борщевика можно делать 

котлеты, варить щи. У рас-

тения огромная биомасса, 

в десятки раз больше, чем у 

лебеды. Значит, с одного гектара борщевика в 

десятки раз больше людей пропитаются.

Аркадий Стругацкий
писатель

(из письма брату, 31 марта 

1981 года)

– Сделал для Тарковского вто-

рой вариант сценария, опять 

не то, что ему снилось, пять 

часов проговорили, буду де-

лать третий вариант. Кстати, он рассказывал, 

какой успех у «Сталкера» в Милане – очереди, 

и публика приветствует друг друга подъемом 

сжатого кулака и возгласом «Сталкер!».

Николай I
император

(из речи на заседании 

Госсовета 

30 марта 1842 года)

– Нет сомнения, что крепост-

ное право, в нынешнем его 

положении у нас, есть зло, 

для всех ощутительное и очевидное, но при-

касаться к нему теперь было бы делом гибель-

ным. Я никогда на это не решусь, считая, что 

если время, когда можно будет приступить 

к такой мере, вообще очень далеко, то в на-

стоящую эпоху всякий помысел о том был бы 

не что иное, как преступное посягательство 

на общественное спокойствие и на благо го-

сударства.

Ничто так не сплачивает, как «русская угроза»

с. 1

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Сенатор Елена Мизулина – зна-

ковый персонаж в российской 

власти, редкое ее выступление 

не вызывает бурной реакции 

в СМИ, не говоря уже о легко-

возбудимой блогосфере. Вот 

и на этой неделе, когда на за-

седании Совета Федерации 

совершенно неожиданно воз-

никла тема коррупции в верхах 

российской власти (интересно, 

с чего бы это вдруг?) и прозву-

чало предложение Вячеслава 

Мархаева проверить соот-

ветствие доходов и расходов 

премьер-министра Дмитрия 

Медведева, сенатор Мизулина 

выступила с еще более ради-

кальным, хотя и неожиданным 

предложением.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ
РЕДАКТОР ОТДЕЛА ПОЛИТИКИ

П
о данным Елены Мизулиной, 

в российских школах уроки 

патриотизма коварно под-

меняются «уроками борьбы 

с коррупцией». И это очень 

опасная тенденция, считает сена-

тор, поскольку школьникам вме-

сто чувства любви к Родине «навя-

зывают борьбу с коррупцией». Что 

делать с этой бедой? Для начала 

надо дать поручение соответству-

ющему комитету – разобраться, 

откуда и кто это нам подбрасывает 

крамольные идеи...

Попахивает абсурдом, но 

это только на первый взгляд. 

Чтобы оценить глубину и му-

дрость высказывания Елены 

Борисовны, надо погрузиться 

в информационный контекст 

последних дней. И подумать, 

откуда вообще вдруг взялась 

тема коррупции и школьников, 

которых науськивают на пои-

ски высокопоставленных каз-

нокрадов. И вообще, с какого 

перепугу Совет Федерации за-

говорил на эти скользкие темы.

Может, с того, что в верхней 

палате российского парламента 

тоже живые люди заседают, кото-

рые, как мне кажется, не только 

смотрят телевизор, но и, бывает, 

заглядывают в интернет. А это та-

кая плохо управляемая сфера, где 

граждане имеют дерзость делить-

ся наболевшем, обсуждать, кто что 

хочет. И вообще делать выводы, 

Любишь Родину? Люби и коррупцию
Третьего, похоже, не дано

•ЭХО•

Жизнь – сложная штука, в мире 

масса проблем, и каждый день 

способен подбрасывать сюрпри-

зы. Но зачем ломать голову, если 

на любой вопрос есть простой от-

вет: виноваты русские. От них все 

беды. И то, что вчера не укладыва-

лось в любой здравой голове, се-

годня становится общим местом.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

В Луцке стреляют из гранатомета 

по польскому консульству – посол 

Украины в Варшаве пан Дешица тут 

же объясняет: это дело рук Кремля. Га-

зета Die Zeit вынесла на аншлаг фото 

рейхстага в перекрестье и вопрос: 

«Германия под прицелом?». Чьим – 

объяснять уже не надо. Похожие за-

головки и передовицы в Welt и Spiegel. 

Телеканалы ARD и ZDF соревнуются 

по части апокалиптичности.

Русские хакеры, вползающие 

в Пентагон и Белый дом из предвы-

борной выдумки штаба Клинтон, 

превратились в «реальных плохих 

парней», угрожающих демократии 

повсюду, от могучих США до бедных 

родственников в европейской семье. 

Спорить можно обо всем – о Трампе, 

о брекзите, по поводу беспошлинной 

торговли и глобального потепления. 

Одно не вызывает сомнений у запад-

ного обывателя: растущая военная 

мощь России и наличие дьявольского 

замысла Путина подорвать мировую 

демократию.

Клиническая, никак не аргумен-

тируемая русофобия стала тем раст-

вором, которым цементируют былое 

евроатлантическое единство, ныне 

трещащее по швам. Преподаватель 

Гарварда и популярный гуру-поли-

толог Яша Мунк на страницах Slate 

на полном серьезе призывает Запад 

защититься от вездесущего Путина. 

В списке угроз со стороны Москвы – 

поддержка Марин Ле Пен во Франции, 

компрометация европейских лиде-

ров, открывших ворота для бежен-

цев с Востока. А главное, действия 

Путина направлены на то, чтобы – 

внимание! – «укрепить свою власть 

и российскую экономику».

Вы представляете весь ужас про-

исходящего? Вот если бы россий-

ский президент плясал «Калинку» и 

во время официального визита спал 

в самолете, да еще защищал бы инте-

ресы очередного «друга Билла» – тогда 

другое дело, тогда не злодей...

Неужели такие «аргументы» ныне 

воспринимаются в высоких полити-

ческих кругах и в среде обыкновен-

ных читателей газет? Вот аналитик 

Йенс Зигерт в немецкой газете Die 

Zeit задается вопросом: «Не слишком 

ли много паники из-за «российской 

угрозы»?» И перечисляет с некото-

рым недоумением: «New York Times и 

Washington Post несколько месяцев без 

устали объясняют, что Трамп своей 

победой обязан хакерам Путина. New 

Yorker описывает США как мрачную, 

попавшую в сети зла страну. Прези-

дента США называют «марионеткой 

Путина» и «неумышленным агентом» 

Москвы. Опросы показали, что поло-

вина американцев верят, будто Россия 

вмешалась в подсчет голосов...» И вот 

вам вывод Die Zeit: нынешняя истерия 

по поводу «российского вмешатель-

ства» больше свидетельствует о слабо-

сти Запада, чем о силе России. «Путина 

раздули до всемогущего гиганта – из 

стыда или страха, из неуверенности 

или по расчету».

Наиболее выпукло ситуация с ру-

софобией как обязательным атри-

бутом политики вырисовывается во 

Франции. Экс-министр экономики, 

технократ Макрон продвигается 

в рейтингах благодаря выпадам про-

тив России. А незадолго до дебатов 

его представитель радостно обвинил 

Москву в кибератаках на компьюте-

ры предвыборного штаба – рейтинг 

«жертвы хакеров» пополз вверх. Поис-

тине, ничто не ново под луной...

Два других ведущих кандидата – 

Марин Ле Пен и Франсуа Фийон имели 

неосторожность заговорить о необхо-

димости прекратить демонизацию 

России, восстановить сотрудниче-

ство в безопасности и экономике. 

К тому же оба бывали в Москве, а это 

по нынешним временам несмывае-

мый грех. Теперь на обоих заведены 

уголовные дела. Цель очевидна – за-

ставить их сойти с президентского 

пробега.

Фийону вменили в вину даже два 

костюма, полученные в подарок от 

приятеля. Их пришлось вернуть. 

Теперь оппоненты интересуются на-

ручными часами кандидата Фийона. 

А вот явные нестыковки налоговой 

декларации Макрона, пахавшего топ-

менеджером у Ротшильдов, СМИ во-

обще не заинтересовали...

Хотя чему тут удивляться? Фран-

цузские социалисты во главе с прези-

дентом Олландом закусили удила, ре-

шив разделаться с «пропутинскими» 

претендентами любой ценой. Ставка 

высока: не пустить Национальный 

фронт и голлистов в Елисейский дво-

рец. Только глобалист Макрон гаран-

тирует союзникам по НАТО и ЕС глав-

ное – преемственность в сдерживании 

России и Путина. Иначе евроколлеги 

Париж не поймут... Т

Подделывают – 
значит любят

НА ПРОСВЕТ

В странах бывшего СССР коли-
чество советских и исконно рос-
сийских автомобилей до сих пор 

исчисляется миллионами. Владельцы этих 
транспортных средств в основной своей 
массе – люди небогатые и охотно приобре-
тают неоригинальные запчасти. Тем более 
что в ряде случаев те не уступают по каче-
ству изготовления заводским деталям, к то-
му же запчасти для целого ряда советских 
моделей – как легковых, так и грузовых – 
официально уже не производятся.

А лично для меня большой неожиданно-
стью в сообщении Федеральной таможенной 
службы стало то обстоятельство, что в по-
следнее время все чаще недобросовестные 
предприниматели подделывают российские 
часы. Первый вопрос: а разве есть что 
подделывать? Как ни странно, есть. Вы-
яснилось, что часовое дело в нашей стране 
после распада СССР не было полностью 
уничтожено. Более того, в России действуют 
как минимум пять крупных производств, за-
нимающихся массовым выпуском наручных 
и других часов. А росту числа подделок мы 
опять-таки обязаны многочисленным ки-
тайским туристам, которым отечественные 
хронографы полюбились настолько, что ста-
ли в самой Поднебесной едва ли не самым 
желанным сувениром из далекой северной 
страны.

Едва ли сейчас в Москве, Санкт-Петер-
бурге или любом другом городе найдется 
хотя бы одна группа китайских туристов, 
у которых в программе посещения не будет 
отдельной строкой прописан визит в часо-
вой магазин. Причем торговые точки под 
таких покупателей закрывают полностью, 
поскольку они делают продавцам хорошую 
кассу. Отечественные часовые заводы не 
поспевают удовлетворять растущий спрос. 
В результате частенько китайские туристы 
вместо настоящих российских часов везут на 
родину их дешевые подделки, произведен-
ные по иронии в... самой Поднебесной. Но 
тут уж мы не виноваты.  Т

не испросив для того полномочий 

сверху.

Все это так. Но ведь кроме не-

другов, норовящих вместо патри-

отизма привить нашим школь-

никам неприязнь к коррупции 

и коррупционерам, есть и неко-

торые другие факты, которые по-

неволе стали замечать даже в Сов-

феде. Итак...

Факт №1. В YouTube был разме-

щен любительский фильм «осуж-

денного», в котором рассказывает-

ся о богатствах премьер-министра 

РФ Дмитрия Медведева, добытых, 

по мнению авторов фильма, не-

праведным путем. О достоинствах 

и недостатках эпической ленты 

можно долго спорить, но в ней 

по-любому хватает любопытной 

информации, в том числе и взрыв-

ного характера. По сути, герою 

фильма публично плюнули в лицо. 

Кажется, не реагировать на это 

власть просто не может, не имеет 

права. Но в качестве реакции вы-

брано молчание.

Факт №2. За неполный месяц 

фильм посмотрели свыше 15 млн 

человек. О нем говорят и судачат, 

но реакции власти и самого ки-

ногероя – никакой. Вместо нее 

происходит анекдотическое ис-

чезновение главы правительства 

и столь же анекдотическое его по-

явление вновь. Болеет – не болеет... 

При чем здесь здоровье? Учитывая 

статус персоны и масштаб пре-

тензий, второе лицо государства 

обязано либо уйти в отставку, либо 

гневно опровергнуть клеветников 

и подать на них в суд. Ни того ни 

другого не происходит.

Факт №3. В Сети начинается 

раскрутка заявленного на воскре-

сенье митинга против коррупции 

во власти. Причем по всей стра-

не. В Москве городские власти 

запрещают проведение митинга 

в центре и предлагают площадки 

в спальных районах. Но не сраба-

тывает. Власть опять никак не ре-

агирует на готовящуюся акцию 

и делает вид, что ничего серьез-

ного не происходит. В надежде, 

что все как-нибудь рассосется? 

Правда, силы правопорядка при-

ведены в повышенную готовность.

Факт №4. По стране прокатыва-

ется целая серия акций, в которых 

участвуют несколько десятков ты-

сяч людей, в основном молодежь. 

Полиция действует жестко, и сот-

ни разгоряченных подростков, 

в том числе и главный режиссер 

фильма, оказываются в кутузке.

Факт №5. Ни один из федераль-

ных каналов события в упор не 

замечает, хотя весь интернет уже 

к воскресному вечеру заходится 

в комментариях, фоторепорта-

жах и свидетельствах участни-

ков акций. И вот тут-то наконец 

некоторые высокопоставленные 

лица скороговоркой признают, 

что в стране происходит какая-то 

чепуха. Привычные призывы 

разобраться с теми, кто «злобно 

клевещет и навязывает борьбу 

с коррупцией», и что это начало ре-

ализации в России «украинского 

сценария», дополняются осторож-

ными предложениями выяснить 

что-то там про доходы и расходы 

главы правительства.

Еще недавно – немыслимая 

смелость. Но сегодня этих речей 

недостаточно. Тезис о том, что па-

триотизм и неприятие коррупции 

есть вещи несовместные, точно не 

проходит. Любишь Родину – люби 

ее со всеми коррупционными за-

машками, так, что ли? Но те же 

самые школьники и студенты, да 

и их родители, не примут такую 

«мудрость» на фоне неурядиц, 

которые их окружают. И это уже 

очевидно.

Так в чем проблема? Что меша-

ет самой власти ответить на во-

просы, которые действительно 

«жгут сердца»? Неужели это во-

обще невозможно – приструнить 

зарвавшихся чинуш, попробовать 

потрясти хотя бы основы системы, 

при которой баснословно обога-

щаются люди, абсолютно ничем 

этого не заслужившие? Получа-

ется, именно в коррупции таится 

сегодня самая большая опасность 

для страны.

P.S. Вспомним последние три года. 
Мы сделали решительный шаг по за-
щите соотечественников в Крыму, 
огребли за это кучу санкций. На нас 
ополчился весь свет, но мы проявили 
стойкость. Нас давят экономически и 
морально, но мы не гнемся. Да, бед-
неем. Но грела мысль о том, что мы 
правы, а за правду порой и не грех по-
страдать. Но только если по справед-
ливости, если власть разделит с на-
селением лишения. Но куда там! У них 
на олимпе пир горой, строятся все 
эти бесконечные резиденции, растет 
число миллиардеров. А остальным – 
утешения в стиле «держитесь там...». 
И призывы прекратить «ненужный 
шум вокруг борьбы с коррупцией». Т

Вывод Die Zeit: 
нынешняя 
истерия по поводу 
«российского 
вмешательства» 
больше 
свидетельствует 
о слабости Запада, 
чем о силе России
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Тем более что власти сами 

себе противоречат. Сначала 

выставляют «Платон» спа-

сителем российских дорог, а потом 

премьер Дмитрий Медведев оглашает 

цифры: в год на дорожный ремонт в 

России уходит более 700 млрд рублей, 

тогда как «Платон» способен собрать 

не больше 25–30 млрд – меньше 5% от 

необходимого. Стоит ли ради такой 

малости вгонять автоперевозчиков 

в нищету?

К тому же львиную долю новых авто-

дорожных поборов – 10,6 млрд рублей в 

год (без НДС!) забирает компания-опе-

ратор, мажоритарным совладельцем 

которой является Игорь Ротенберг – 

фамилия в России очень известная. И 

эту «долю», согласно концессионному 

соглашению с государством, он будет 

забирать до 2030 года. Спрашивает-

ся: за что? Дороги построены госу-

дарством – на наши общие налоги. И 

даже сам «Платон» создан на деньги 

отнюдь не Ротенберга: как следует из 

открытых источников, инвес тиции 

в проект составили 29 млрд руб лей, из 

которых лишь 2 млрд вложили частные 

акционеры, а остальные 27 млрд со-

ставили кредиты Газпромбанка. И эти 

кредиты вместе с процентами банку 

должны будут вернуть все те же авто-

перевозчики...

У дальнобойщиков накопились и 

другие вопросы к власти. На прошед-

ших в разных регионах России «пред-

забастовочных» митингах говорили, 

в частности, об отмене транспортного 

налога: «Когда вводили акциз, нам обе-

щали отменить транспортный налог. 

Естественно, обманули. После этого 

акциз поднимался несколько раз…» 

Водители требовали наведения по-

рядка в системе весового контроля, 

пересмотра «драконовских» штрафов, 

которые уже доходят до 400 тысяч ру-

блей, а также ликвидации штрафных 

стоянок, где правят бал вымогатели…
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«Ну сколько можно работать ради работы?!»

Тарифная удавка и ленивые «чемпионы»
•ДЕНЬГИ•

Высокие тарифы на ресурсы, энергию 

и транспорт в кризис душат эконо-

мику, а неумеренные аппетиты ком-

мунальщиков опустошают карманы 

граждан. Российский бизнес-омбуд-

смен Борис Титов предлагает поло-

жить этому конец: заморозить тарифы 

естественных монополий и радикаль-

но изменить систему тарифного ре-

гулирования в стране. Предложение 

основано на расчетах Столыпинского 

клуба. Эксперты уверены, что сегодня 

тарифы на газ, электроэнергию и во-

доснабжение завышены в России на 

30% и больше.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Напомним, с аналогичным предложени-

ем – дать окорот коммунальным баронам – 

еще в конце 2016-го выступил глава Феде-

ральной антимонопольной службы Игорь 

Артемьев. Он предложил заморозить на 

пять лет ряд тарифов ЖКХ для населения. 

«Мы считаем, что монополии в последние 

годы тратили непомерно много денег, де-

монстрировали худшую эффективность 

среди всех производителей в России това-

ров и услуг, – заявил глава ФАС на прави-

тельственном часе в Госдуме. – Поэтому 

полагаем, что можно не индексировать 

на протяжении пяти лет существенным 

образом тарифы».

Вот цифры. За последние восемь лет сред-

няя оптовая цена на газ выросла в 3,7 раза, 

средний тариф на магистральный транс-

порт газа – в 3,5 раза, средняя конечная 

цена на электроэнергию – в 3 раза, а ее сете-

вая составляющая – практически в 4 раза. 

В свою очередь средние потребительские 

цены на товары и услуги и средние цены 

на промышленные товары увеличились за 

этот период лишь в 2,4 раза. 

Монополии грабят экономику. Напри-

мер, железнодорожные тарифы только 

с. 1

В 3,7 
раза
выросла за восемь лет 
средняя оптовая цена на 
газ. В 3 раза – конечная 
цена на электроэнергию 

399 млрд долларов достигли в конце марта 
международные резервы ЦБ, выросшие за неделю 

на 3,3 млрд долларов

На территории ОЭЗ «Липецк» в этом году открывают 
восемь новых заводов по производству холодильного оборудования, электротехнической продукции, 

кормов для животных, теплиц, котлов, радиаторов и компонентов для центробежных насосов
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Леонид Радзиховский
публицист

– Да, с формальной точки зрения Мед-
ведев, возможно, чист. Но поверьте, 
случись в такая петрушка в другой 
стране, премьер бы мигом подал в от-
ставку. Как быть? Уточнить законы 
о фондах, их отчетности. Ратифици-
ровать, наконец, Конвенцию ООН об 
отмывании денег. Но, боюсь, история 
с фондами ничем не закончится. Фак-
тически у нас сословное общество. 
И до искоренения коррупции и кумов-
щины как до Луны.

Кирилл Кабанов
глава постоянной комиссии 

СПЧ по антикоррупционным 

вопросам

– Скандал учит: любое заявление 
по коррупции должностного лица 
обязывает к проверке. А материалы 
проверок должны быть публичными. 
Кроме того, любые блага надо декла-
рировать. Даже если участком пользу-
етесь бесплатно. И самое интересное: 
практически все необходимые законы 
у нас давно приняты. А если в истории 
с премьером еще не все задеклариро-
вано, это будет сделано в ближайшее 
время. И вопросов к отчетности фон-
дов я не понимаю. Минюст лишнего не 
спрашивает, каких-то претензий к фон-
дам нет. Криминализировать 20-ю 
статью ООН против коррупции смысла 
не вижу: сейчас в России с помощью 
гражданских исков можно изымать 
предметы незаконного обогащения.

Максим Кононенко
журналист

– Приписать сюда конфликт интересов 
сложно. Решение об этом может при-
нять только суд. Но наши суды будут 
действовать, так сказать, с опорой на 
российские реалии. Стритрейсершу 
Мару Багдасарян лишили прав отнюдь 
не за многократные нарушения ПДД, 
а за «проблемы» со здоровьем. Так 
и с Медведевым. Судья скажет: дома 
и прочие богатства не принадлежат 
премьеру. Все добро принадлежит 
фондам его друзей, а это, дескать, не 
нарушение закона. Хотя во Франции 
под суд пошла жена Фийона за то, что 
получала зарплату, работая у мужа. 
Работать у мужа не запрещено, однако 
правоохранители делом заинтересо-
вались. У нас же пока лишь играют 
в борьбу с коррупцией. Действует та-
кая психология: «Воруют? Да и пускай. 
А мы уж как-нибудь приспособимся». 
Нынешний уличный всплеск недоволь-
ства продиктован скорее классовой 
ненавистью: у вас все, а у нас ничего. 
Что же до фондов, то любые новые 
ограничения и уточнения рамок толь-
ко навредят. Подставные фонды так 
и останутся подставными, а реальные 
вместо помощи детям и старикам за-
роются в ненужных бумажках.

Василий Колташов
руководитель Центра 

экономических исследований 

Института глобализации 

и социальных движений

– Наше законодательство дыряво на-
сквозь. В тучные годы на воровство 
чиновников народ смотрел сквозь 
пальцы. Люди могли рассчитывать 
на хлеб, кров, карьеру. Власть поня-
ла происходящее как карт-бланш на 
дальнейшее воровство. Сейчас эконо-
мика ощутимо упала, граждане стали 
внимательнее присматриваться к чи-
новному богатству. Но я не жду пере-
мен к лучшему. У чиновников нет пока 
ни страха, ни совести, чтобы покаять-
ся. И ответственности перед избира-
телем тоже нет. Партии не отражают 
интересов народа, люди отодвинуты 
от политики на диван перед телевизо-
ром. Вот придуманные наверху «фон-
ды» и строят дворцы. Кто спросит? 

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Анатолий ШИЛОВ
дальнобойщик

– Я с вечера дежурил возле дома Бажутина, наши люди 
там и сейчас, и будут круглосуточно. Ночью там постоянно 
крутилась машина, не знаю, чья, в ней были три челове-
ка. Наших несколько автомобилей стоят там возле дома, 
следят, кто входит, кто выходит. У Бажутина четверо детей, 
жена беременна пятым, это дружная, прекрасная семья. 
Если понадобится, то для их защиты приедем все, хоть со 
всей страны!

Мы требуем полной отмены «Платона». Мы больше не 
хотим платить, потому что сколько им ни давай, а дороги 
лучше не становятся. Мы требуем отмены транспортного 
налога, потому что это было обещано президентом. Он го-
ворил: повысят акциз, но отменят налог... И где это? А глав-

ное, требуем прозрачности, финансового обоснования. 
Почему акциз такой дорогой, куда он вообще уходит? Если 
виновато правительство, то, значит, эти люди не способны 
решать вопросы, выводить страну из кризиса.

К этой забастовке мы готовы, будем держаться, на-
стаивать на своем. Вынуждены не возить грузы, чтобы 
нас увидели и услышали, пошли на переговоры. Мы обо-
значили эту забастовку, выставив колонну на Московском 
шоссе, она и сейчас там стоит со стороны Шушар в  сто-
рону Москвы. Все машины не стали выставлять, чтобы 
не мешать движению. Там стоят около 40 машин – надо 
обозначить, что стачка началась. Протест идет по нарас-
тающей. Мы сначала поставили 20 машин в колонну, но 
люди подъезжают и тоже хотят встать, мы не можем им от-
казать. Стоянки в регионе забиты большегрузами...

Благо-

творительность 

или дыра в законе?
Скандал с так называемой 

недвижимостью премьера Дмитрия 

Медведева продолжается. 

Вот уже сенаторы заговорили 

о необходимости проверить 

информацию о соответствии доходов 

и расходов главы кабинета. А зачем 

такие муки? Очевидно, что большая 

часть этих богатств записана на 

благотворительные фонды со 

звучными именами, которыми рулит 

однокурсник Медведева. И все, от 

ворот поворот. Даже если у этих 

«благотворителей» нет ни сайта, ни 

отчетности. Так что же не так в нашей 

консерватории?

ВОПРОС «ТРУДА»

ГОЛОС

Очень 
назойливая 
опека
Накануне акции лидер Объединения 
перевозчиков России Андрей Бажутин 
решением мирового судьи судебного 
участка №160 Санкт-Петербурга Ма-
рины Афанасьевой был лишен води-
тельских прав сроком на 22 месяца и 
арес тован на 14 дней. Адвокаты счита-
ют, по сфабрикованным основаниям, и 
будут добиваться отмены приговора.

А пока суд да дело, в семью Бажути-
на явились чиновники органов опеки. 
Дома застали бабушку, старшего сына, 
23-летнего Артема, и трех несовер-

А В ЭТО ВРЕМЯ

шеннолетних детей. Мать, Наталья 
Бажутина, ждет пятого ребенка, и, да-
бы избежать осложнений, доктора ее 
поместили в роддом на сохранение. 
Незваные гости сообщили, что коль 
родителей нет, да к тому же «условия 
проживания не соответствуют соци-

альным нормативам», то есть решение 
отправить малолетних детей в приют. 
Домашние ударили в набат, на подмогу 
подтянулись дальнобойщики, выставили 
пост у подъезда. А там подоспела и бере-
менная мать, отпросившаяся у врачей. В 
общем, на этот раз детей отбили.

Когда страсти улеглись и напряжение 
чуть спало, Наталья Бажутина рассказа-
ла корреспонденту «Труда»: 

– Сейчас я дома, немного оправи-
лась от шока. Ведь органы опеки уже 
пришли, чтобы забрать детей. И были 
ошарашены, когда увидели меня дома. Я 
говорю: вы что, мне предлагаете рожать 
дома на диване, чтобы защитить от вас 
своих детей? А они глаза отводят – мол, 
идите в роддом, только через доверен-
ность оформите опекунство на старшего 
сына и бабушку. Что прикажете делать? 
Едем с документами к нотариусу, а тот 
говорит, что оформлением таких бумаг 
занимаются органы опеки... Как это 
называется? Сживание со свету? Мне 
юристы говорят, что приставы обычно 
долго раскачиваются, после обращений 
детей из семей забирают в течение 30 
дней. А тут мужа арестовывают, а че-
рез 20 минут органы опеки уже стучат 
в дверь. Когда пришли к нам домой, 
осмотрели всю обстановку, вынесли 
вердикт: в двухкомнатной квартире трое 
несовершеннолетних детей не могут 
существовать, это плохие условия для 
детей. Но мы подавали заявление на 
расширение – нам отказали. И как нам 
быть? Значит, опеку не устраивает, что 
дети живут в двухкомнатной квартире, 
а на расширение мы подаем, и власти 
нам отказывают, потому что у нас до-
статочное количество метров. У меня 
постельный режим, но, естественно, я 
не могу его сейчас соб людать. Вчера 
по нотариусам ходила, завтра в органы 
опеки придется ехать...

Даже на недавнем специальном со-

вещании у премьер-министра Дмитрия 

Медведева, куда позвали самых «миро-

любивых» представителей шоферского 

племени, прозвучала уйма абсолютно 

справедливых претензий к организа-

ции грузовых автоперевозок в стране, 

состоянию дорог. А также говорилось 

(и абсолютно справедливо) о полном от-

сутствии информации о том, куда рас-

ходуются средства, уже собранные по си-

стеме «Платон», и с каким результатом.

Но ведь все эти автодорожные беды 

были известны и полгода, и год, и два 

года назад, когда «Платон» еще созда-

вался и внедрялся. Так где гарантия, 

что требуемые перемены начнутся 

сегодня? Т

с 2007-го по 2014-й увеличились на 91,9% – 

в то время как индекс промышленного про-

изводства вырос всего на 6,9% (подсчитало 

Минэкономразвития). По данным самой 

РЖД, по основным перевозимым грузам 

доля транспортной составляющей в конеч-

ной цене продукции уже доходит до 30%. 

Тарифы завышаются настолько, что грузы 

невыгодно везти в другие регионы. 

Аналогичная ситуация в электроэнер-

гетике: цены выросли так сильно, что по-

требители готовы строить собственные 

котельные и станции. 

Несмотря на постоянный рост тарифов, 

рентабельность большинства монополий 

не превышает 2%. «Убыточных предпри-

ятий больше, чем в любой другой обла-

сти», – отмечают эксперты Института про-

блем ценообразования и регулирования 

естественных монополий Высшей школы 

экономики. Страдает и качество: к приме-

ру, на железной дороге скорость движения 

грузового поезда с 2009 по 2014 год упала 

с 42 до 37 км/ч, доля грузов, доставлен-

ных в нормативный срок, снизилась с 91 

до 87,1%. В электроэнергетике с 2007 года 

цена доступа к электросетям выросла 

больше чем вдвое, но модернизация в этой 

сфере не проводилась. Тем временем в от-

расли стареют и ветшают основные фонды: 

в 2014 году из эксплуатации было выведено 

в 2,6 раза больше генерирующего оборудо-

вания электростанций, чем годом раньше, 

а рентабельность производства не превы-

шает 5,7%. 

Резервов для повышения прибыльно-

сти и рентабельности естественных мо-

нополий много, считают в Федеральной 

антимонопольной службе, – и не за счет 

постоянного повышения тарифов, а через 

аудит издержек и их снижение. У них есть 

турагентства, медучреждения, спортклу-

бы, говорит Игорь Артемьев, и эти непро-

фильные издержки они переносят на тари-

фы. «Мы имеем раскормленных, ленивых, 

совершенно неэнергичных «национальных 

чемпионов, – призывает глава ФАС. – Их 

нужно подбодрить».

Однако в реальности все идет наоборот. 

По оценкам Минэкономразвития, из 51 гос-

компании лишь 21 утвердила и более чем 

на 25% выполнила программу сокращения 

непрофильных активов, 17 исполнили ее 

менее чем на 25%. 13 госкомпаний так и не 

утвердили программу или решили, что не-

профильных активов у них нет.

Здесь требуется принимать жесткие 

решения на правительственном и пре-

зидентском уровне. Однако чиновники 

Минэкономразвития выступают против 

заморозки тарифов. «Практика последних 

20 лет показывает, что после того, как мы 

отпускаем тарифы, мы получаем куда бо-

лее заметный рост», – говорит директор 

департамента госрегулирования тарифов 

МЭР Ярослав Мандрон. Но тут же указывает 

истинную причину такого антиэффекта – 

она в потере контроля за монополиями: 

«Государство по факту утратило функции 

по мониторингу инфраструктурного сек-

тора. Это было отдано на корпоративный 

уровень».

Так может быть, пора и власть употре-

бить? Т

Российский бизнес-

омбудсмен Борис 

Титов предлагает 

заморозить тарифы 

естественных 

монополий и 

радикально изменить 

систему тарифного 

регулирования в 

стране.
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Рязанская нефтеперерабатывающая компания в рамках процесса интеграции 
в единую производственную цепочку заводов НК «Роснефть» получила первую партию катализата, произведенного на предприятии «Башнефть-Уфанефтехим». 

Использование высокооктанового компонента позволит увеличить объем производства бензина высшего экологического стандарта Евро-5

•ПРОЦЕСС•

Во вторник Европейский суд справед-

ливости принял весьма спорное и во 

многом абсурдное решение, признав 

легитимными санкции, введенные 

Советом ЕС в отношении «Роснефти». 

И это несмотря на то, что Совет проиг-

норировал все правовые нормы, узур-

пировав полномочия наднациональ-

ных брюссельских институтов власти, 

которые должны принимать такие 

законодательные акты. И несмотря на 

то, что европейцы так и не представи-

ли оснований для введения санкций. 

А ведь существующие законы ЕС за-

прещают применение направленных 

санкций без уведомления объекта 

о причинах таковых.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

Необоснованные санкции
Очевидно, что компания не имеет отно-

шения к кризису на Украине, не оказывает 

влияния на политические и экономиче-

ские процессы, происходящие в этой стра-

не, и, следовательно, в решении суда нет 

никакой логики.

Ни решение, ни регламент, принятые 

Советом ЕС, которым были введены санк-

ции в отношении НК «Роснефть» и рос-

сийской нефтяной отрасли, не содержат 

обоснования для применения санкций. 

Более того, сам процесс является уникаль-

ным: все его участники согласны с тем, 

что «Роснефть» не совершала никаких 

противоправных действий ни в одной 

юрисдикции, где она ведет свою деятель-

ность, включая Украину.

«Роснефть» на основании законодатель-

ства о раскрытии информации (Freedom 

of Inforamtion Act) направляла запросы 

в органы ЕС и государственные органы 

стран – участниц ЕС с просьбой сообщить 

об основаниях для введения санкций, за-

трагивающих деятельность компании. 

Ответы, как правило, не предоставлялись 

либо они были формальными, без содер-

жательных аргументов.

«Столь пышно именующий себя суд 

внимательно рассмотрел требование «Рос-

нефти», не сумел найти ни одного юри-

дического аргумента в защиту санкций – 

и объявил их совершенно законными, 

в том числе и прямо вопреки европейским 

законам и практике правоприменения», – 

иронизирует директор Института про-

блем глобализации Михаил Делягин.

«Роснефть» назвала решение суда «неза-

конным, необоснованным и политизиро-

ванным». Действительно, судебная систе-

ма ЕС не прошла тест на независимость. 

И, по словам экспертов, можно утверж-

дать, что в Европе на смену верховенства 

права приходит верховенство политики.

К слову сказать, некоторые обозрева-

тели отмечают, что генеральный адво-

кат Европейского суда справедливости 

бельгиец Мельхиор Вателет, публично 

рекомендовавший суду признать санкции 

против «Роснефти» обоснованными, свя-

зан с НАТО и ЦРУ. А во времена холодной 

войны был задействован в тайной опе-

рации по дискредитации и вытеснению 

коммунистов из властных структур евро-

пейских стран.

Контракты как инструмент 
шантажа
Принцип обязательности исполнения 

договора «pacta sunt servanda» является 

незыблемым фундаментом деловых от-

ношений в Европе и не должен нарушать-

ся в связи с сиюминутной политической 

конъюнктурой. «Роснефть» соблюдает 

ключевые принципы рыночных отно-

шений и исходит из того, что стороны 

обязаны выполнять заключенные кон-

тракты, которые не могут становиться 

предметом политического давления 

и шантажа. Однако санкции создают воз-

можность для европейских контрагентов 

«Роснефти» уклоняться от исполнения 

договоров.

Суд отказался признать тот факт, что 

односторонние экономические санкции 

по определению ограничивают торговлю 

и противоречат действующим положе-

ниям Соглашения о партнерстве и сот-

рудничестве (СПС) между Россией и ЕС, 

подписанного в 1994 году. Решение ЕС 

о введении санкций фактически являет-

ся легитимированным отказом от своих 

международно-правовых обязательств.

В соответствии с установившейся су-

дебной практикой данное соглашение 

является обязательным для институтов 

ЕС и может служить основанием для оспа-

ривания частными лицами и компаниями 

актов ЕС. Кроме этого, санкции наруша-

ют положения Соглашения о свободной 

торговле и инвестициях (договор ВТО).

Стоит заметить, что 10-я статья Согла-

шения о сотрудничестве и партнерстве 

ссылается не только на пошлины, но и на 

другие способы ограничения торговли. 

Поэтому санкции, отказывающие «Рос-

нефти» в возможности закупать опреде-

ленное техническое оборудование, явля-

ются, без сомнения, грубым нарушением 

данной статьи. Суд оправдывает подоб-

ные нарушения статьей 99-й соглашения, 

которая позволяет сторонам принимать 

любые необходимые меры для защиты 

внутренней безопасности. Однако нет по-

водов предполагать, что действительно 

существует серьезная угроза безопасно-

сти ЕС.

Все это лишь еще один аргумент в поль-

зу излишней зависимости Европейского 

суда от политических ветров. Вот как 

в своем решении суд парировал резонные 

аргументы «Роснефти»: «Учитывая уси-

ление санкционных мер Совета ЕС в свя-

зи с кризисом на Украине, ограничения 

свободы предпринимательства и права 

собственности в отношении «Роснефти» 

не могут считаться непропорциональ-

ными». «Другими словами, в текущем 

противостоянии с Россией все средства 

хороши, – пишет в «Российской газете» из-

вестный экономист Никита Кричевский. – 

Невзирая ни на дух и букву закона, ни на 

общественные и предпринимательские 

настроения в Европе.

Если это не политизированность, то 

что? С таким подходом впору вводить 

санкции против всех российских сырье-

вых компаний, как государственных, так 

и частных, мол, аналогичные ограниче-

ния в отношении «ЛУКОЙЛа», «Татнефти» 

или «Новатэка» (ненужное зачеркнуть) 

точно так же «не могут считаться непро-

порциональными». Да что мелочиться – 

надо «закрыть» всю российскую эконо-

мику».

Бумеранг для западных 
партнеров
Суд не принял во внимание, что санк-

ции имеют обратный эффект: они нано-

сят экономический ущерб европейским 

партнерам «Роснефти», производящим 

технологическое оборудование, европей-

ским банкам и инвестиционным фондам, 

которые сотрудничали с «Роснефтью» по 

кредитным соглашениям и стремились 

инвестировать в развитие российской 

нефтяной промышленности. Санкции 

бумерангом ударяют по европейской ин-

дустрии и финансовому сектору. В одной 

только Германии 300 тысяч рабочих мест 

привязано к производству оборудования, 

импортируемого в Россию.

«Роснефть» является крупнейшим по-

ставщиком энергоносителей в ЕС, и, как 

следствие, значительный сегмент ин-

вестиционной деятельности компании 

был направлен на реализацию проектов 

в Европе. Однако с введением санкций 

это направление деятельности пришлось 

значительно ограничить. Следовательно, 

санкции имели пагубные последствия для 

большого числа европейских компаний.

В результате санкций «Роснефти» при-

шлось выйти из ведущего итальянского 

НПЗ Saras, так как у компании не было 

возможности приобрести контрольный 

пакет актива, что, безусловно, имеет не-

гативное влияние на нефтеперерабаты-

вающую отрасль Италии.

«Роснефть» всегда была надежным 

партнером для европейских компаний, 

обеспечивала бесперебойные поставки 

нефти в Европу, полностью выполняя обя-

зательства по долгосрочным контрактам. 

Ни одна другая российская компания не 

сотрудничала так тесно с американскими 

и европейскими грандами. У «Роснефти» 

сложились тесные связи с ExxonMobil, 

Statoil, BP, Eni, Pirelli, General Electric и т. д. 

И санкции стали искусственным вмеша-

тельством в живые ткани международно-

го сотрудничества.

Скрытые цели конкурентов
«Роснефть» является международной пуб-

личной компанией, акции которой тор-

гуются на российских и международных 

биржевых площадках. Среди акционеров 

«Роснефти» – десятки тысяч частных лиц, 

в том числе иностранцев. Крупнейшим по-

сле российского государства акционером 

является концерн BP, которому принад-

лежит 19,75% акций компании. С конца 

прошлого года 19,5-процентным пакетом 

акций «Роснефти» владеет также между-

народный консорциум, в который входят 

швейцарский нефтетрейдер Glencore и су-

веренный катарский фонд. Таким образом 

практически половина акций компании 

принадлежит международным акцио-

нерам. И политически мотивированные 

санкции наносят им серьезный ущерб: ме-

шают эффективной работе менеджмента, 

ограничивая доступ к финансовым рын-

кам и создавая препятствия для реализа-

ции перспективных проектов.

Суд отказался признать, что санк-

ции ЕС были приняты для достижения 

скрытых целей и в том числе являются 

способом конкурентной борьбы. Иначе 

как объяснить, что ограничения, поводом 

для которых послужило присоединение 

Крыма к РФ, касаются таких вопросов, как 

доступ нефтяных компаний на междуна-

родные финансовые рынки, нефтедобыча 

на арктическом шельфе, разработка труд-

ноизвлекаемых запасов, глубоководных 

и сланцевых месторождений.

«Суд не только поставил под сомнение 

самостоятельность западного правосу-

дия, – пишет Никита Кричевский, – но 

фактически применил нерыночные ме-

тоды в конкурентной борьбе».

Компания считает, что санкции, ко-

торые были введены против нее страна-

ми ЕС, в первую очередь нацелены на то, 

чтобы создать преференции для других 

игроков на нефтяном рынке.

Санкции, по мнению «Роснефти», объ-

ясняются стремлением увеличить для 

России риски ведения бизнеса и создать 

необходимые предпосылки для вытесне-

ния российских компаний из Азиатско-

Тихоокеанского региона, где постоянно 

растет уровень энергопотребления.

Системное манипулирование и соз-

дание неравных условий конкуренции 

могут негативно сказаться на репутации 

Европейского союза. Тем более энерге-

тика, так же как и производство продо-

вольствия, – это стратегически важная 

отрасль экономики, которая в принципе 

не должна подвергаться неправомерному 

вмешательству, политическому давлению 

и манипулированию, поскольку имеет 

определяющее значение как для жизне-

обеспечения граждан, так и для глобаль-

ной экономической конъюнктуры.

Юридический произвол
Реальность такова, что на данном истори-

ческом этапе Совет ЕС (орган, в который 

входят лидеры национальных прави-

тельств) готов отказываться от обяза-

тельств, закрепленных в международных 

договорах, объясняя это соображениями 

общеевропейской безопасности. Именно 

этот институт, согласно Лиссабонскому 

договору о реформе ЕС, формирует «об-

щую внешнюю политику» и имеет право 

принять любое политически мотивиро-

ванное решение, которое, как мы видим, 

не может быть оспорено в наднациональ-

ных институтах, в том числе и в Суде ЕС.

Совет ЕС превысил свои полномочия, 

приняв вместо политического решения 

нормативный акт.

Приняв законодательный акт, Совет 

ЕС нарушил основополагающие принци-

пы функционирования ЕС. По вопросам, 

связанным с общей внешней политикой 

и политикой безопасности (ОВПБ), ре-

шения принимаются единогласно на ос-

новании Договора о Европейском союзе. 

Такие решения являются политическими 

и должны устанавливать основные прин-

ципы, касающиеся ОВПБ. Дальнейшие 

положения, связанные с практической 

реализацией решения, разрабатываются 

Еврокомиссией и другими органами ЕС 

и принимаются на основании Договора 

о функционировании Европейского со-

юза. В случае санкций ЕС относительно 

России Совет ЕС принял настолько детали-

зированное решение, что оно фактически 

подменяет собой законодательный акт. 

Таким образом, Совет ЕС проигнорировал 

законодательную процедуру и узурпиро-

вал полномочия, исключив из процедуры 

принятия нормативных актов другие ор-

ганы ЕС.

Фактически дело «Роснефти» подни-

мает фундаментальный вопрос о системе 

распределения властей в ЕС, противоре-

чиях между наднациональными и меж-

государственными институтами. Когда 

решения органа исполнительной власти 

фактически нарушают контрактные пра-

ва – что это, как не разрушение устоев ев-

ропейской правовой системы?

И Европейский суд в данном случае не 

стал противиться юридическому произ-

волу, который объясняется «интересами 

общественной безопасности». Суд отка-

зался пересматривать политизирован-

ные решения Совета ЕС, которые были 

приняты с целью оказать давление на 

государство, но нанесли при этом ущерб 

частным компаниям и лицам, не имею-

щим отношения к предмету политических 

противоречий.

«Евросоюз, – резюмирует Михаил Де-

лягин, – наглядно показал, что в пику 

России он считает нормальным и закон-

ным игнорирование не только своих обя-

зательств перед внешними субъектами, 

но и собственных внутренних правил 

и процедур, а также нанесение ущерба 

европейским компаниям, которые связа-

ны с российской нефтянкой и поставками 

оборудования».

Иранские прецеденты
Суд проигнорировал существующие соб-

ственные прецеденты, когда решение 

о санкциях ЕС было пересмотрено этим 

же судом в связи с отсутствием веских 

аргументов. Например, иранские банки, 

включенные в санкционный список Евро-

союза, успешно обжаловали постановле-

ние ЕС. Суд признал, что они не связаны 

с ядерной программой ИРИ, которая была 

объектом санкций, а наличие тесных свя-

зей с иранским государством не является 

достаточным аргументом для их включе-

ния в список.

В сентябре 2014 года Европейский суд 

общей юрисдикции признал незаконной 

заморозку активов Центробанка Ирана, 

поскольку основания, представленные 

Советом ЕС, были слишком «туманными 

и лишенными деталей». Иранские преце-

денты закрепили в европейском правовом 

поле принцип, согласно которому санкции 

должны иметь доказательную базу и чет-

кие формулировки.

Дело «Роснефти» отличается от дел 

с участием иранских банков прежде всего 

тем, что в случае иранских банков санкции 

применялись к лицам, которые обвиня-

лись в противоправных действиях. Лица, 

которые не принимали участия в противо-

правных действиях, но попавшие в список, 

имели право требовать исключения из 

этого списка. В случае «Роснефти» ситу-

ация противоположная – ни в актах, ко-

торыми введены санкции, ни в судебных 

документах никто не утверждает, что ком-

пания замешана в каких-то незаконных 

действиях. Напротив, все участники дела 

согласны, что «Роснефть» не нарушала за-

конов и ей, по сути, приходится возражать 

против обвинений, которые никто не вы-

двигал, и против самого принципа (нового 

для ЕС) – взятия заложников среди ком-

мерческих компаний с целью нанесения 

ущерба другому государству.

Еще одним примером отмены санкций 

является успешное их обжалование ря-

дом украинских граждан. Эти граждане 

добились исключения из санкционных 

списков подозреваемых в присвоении 

и  незаконном переводе украинских го-

сударственных средств в связи с недока-

занностью обвинений. Это, кстати, ста-

ло свидетельством того, что «крымские» 

санкции в целом составлены наспех и не 

имеют продуманной юридической базы.

Несмотря на то что убедительная ар-

гументация незаконности санкционных 

мер, предоставленная «Роснефтью» в Суде 

справедливости ЕС, была фактически про-

игнорирована, компания продолжит по-

следовательно защищать интересы своих 

акционеров в том числе и от влияния не-

правомерных санкционных ограничений, 

используя все имеющиеся в ее распоряже-

нии правовые инструменты. Т

Суд несправедливости
Двойные стандарты европейской Фемиды

«Роснефть» соблюдает 
ключевые принципы 
рыночных отношений 
и исходит из 
того, что стороны 
обязаны выполнять 
заключенные 
контракты, которые 
не могут становиться 
предметом 
политического 
давления и шантажа. 
Однако санкции 
создают возможность 
для европейских 
контрагентов 
«Роснефти» уклоняться 
от исполнения 
договоров

Фактически дело 
«Роснефти» поднимает 
фундаментальный 
вопрос о системе 
распределения 
властей в ЕС, 
противоречиях между 
наднациональными и 
межгосударственными 
институтами. Когда 
решения органа 
исполнительной власти 
фактически нарушают 
контрактные права – 
что это, как не 
разрушение устоев 
европейской правовой 
системы?

Суд отказался пересматривать 
политизированные решения Совета ЕС, 
которые были приняты с целью оказать 
давление на государство, но нанесли при 
этом ущерб частным компаниям и лицам, 
не имеющим отношения к предмету 
политических противоречий
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Россия планирует через 20 лет увеличить долю добычи нефти 
на месторождениях в Арктике с текущих 17% от общего объема добычи нефти страной до 26%, 

заявил министр энергетики РФ Александр Новак

•ЭКОЛОГИЯ•

В языках многих коренных на-

родов Севера белого медведя 

называют «хозяин Арктики». 

У этого красивого, сильного 

зверя действительно нет со-

перников на бескрайних про-

сторах Ледовитого океана. 

Но, оказывается, и он нужда-

ется в защите – по причине как 

изменения среды обитания, 

так и хозяйственного освоения 

Арктики. Вполне закономерно, 

что крупнейшая компания «Рос-

нефть», которой принадлежат 

лицензии на разработку самых 

перспективных месторождений 

шельфа, уделяет особое внима-

ние охране и изучению белого 

медведя. Он крайне важен для 

нефтяников и экологов, по-

скольку может служить индика-

тором устойчивого состояния 

арктических экосистем.

Какие цели и задачи в изучении 

белого медведя и среды его 

обитания считаются приоритет-

ными? Что интересует ученых, 

а что важно знать вахтовикам, 

работающим на Крайнем Се-

вере? Эти и многие другие во-

просы мы задали заместителю 

управляющего делами ПАО «НК 

«Роснефть», исполнительному 

директору АНО «Общество со-

хранения и изучения дикой при-

роды» Антону БЕРСЕНЕВУ.

БЕСЕДОВАЛ 
МАКСИМ БАШКЕЕВ

–А
нтон Евгеньевич, бе-
лый медведь занесен 
в Красную книгу на-
шей страны, но при 
этом статус его не 

определен. Почему?
– Это означает, что профессио-

нальное сообщество испытывает 

острый дефицит объективных дан-

ных. Имеющиеся в распоряжении 

ученых отрывочные сведения не 

позволяют достаточно достоверно 

определить статус белого медве-

дя как биологического вида. Более 

того, точно не известна даже чис-

ленность популяции – по разным 

оценкам, она составляет от 20 до 

30 тысяч, из них на территории 

нашей страны постоянно обитают 

от 5 до 7 тысяч только взрослых осо-

бей. Это крупнейшая популяция 

одного из самых больших хищных 

млекопитающих на планете.

– А с чем связано отсутствие ин-
формации о белом медведе?
– Этот зверь обитает в очень суро-

вом климате, где человек появля-

ется лишь эпизодически. Соответ-

ственно, изучать белого медведя 

в естественных условиях можно 

только в рамках специальных 

экспедиций. Опять-таки нужно 

понимать, что такое арктические 

масштабы. Его среда обитания за-

нимает сотни тысяч квадратных 

километров территории – конти-

нентальное побережье, острова, 

открытая вода и полярные льды. 

И далеко не факт, что отправлен-

ная в высокие широты экспедиция 

вернется обратно с хорошим на-

учным багажом. Много времени 

может быть потрачено на то, чтобы 

просто обнаружить объекты для 

исследования.

– А как же технические новинки, 
беспилотные летательные аппа-
раты, – разве они не упрощают 
поиск?
– В арктических условиях не за-

страхована от поломок даже са-

мая надежная техника. Впрочем, 

справедливости ради стоит ска-

зать, что в последнее время по-

являются образцы, пригодные 

для работы при сильных ветрах 

и низких температурах и к тому же 

обладающие хорошей автономно-

стью (беспрерывное нахождение 

в воздухе до 10 часов и даже боль-

ше). Но я все-таки связываю больше 

надежд с развитием космических 

технологий. Как минимум в во-

просе определения точной числен-

ности популяции белого медведя 

спутники более полезны, чем бес-

пилотный летательный аппарат. 

Уже сейчас в любой точке плане-

ты можно зафиксировать живой 

объект размером 2 и более метра. 

Космическим инженерам и изоб-

ретателям осталось сделать еще 

Тайны хозяина Арктики
«Роснефть» защищает белых медведей в естественной среде обитания и в городских зоопарках

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБ ЗООПАРКОВ

один небольшой шаг вперед. Пос-

ле чего одного сезона наблюдения 

с использованием тепловизоров 

будет достаточно, чтобы одной тай-

ной белого медведя стало меньше.

– В последнее время пресса час-
то упоминает белых медведей в 
контексте угроз, которые несут 
животному миру Арктики гло-
бальное потепление, отступле-
ние зоны вечной мерзлоты, со-
кращение площади и толщины 
ледового покрова...
– Такая причинно-следственная 

связь отнюдь не очевидна. Изме-

нение климатических условий 

в привычных местах обитания, 

разумеется, представляет опреде-

ленную проблему для любого вида 

живых организмов. Но что каса-

ется конкретно белого медведя, 

то этот хищник не раз доказывал 

способность приноравливаться 

к изменяющейся среде. Так в нем 

самой природой заложено. Если 

посмотреть на морфологические 

признаки данного вида, то стано-

вится очевидным, что это все-таки 

в большей степени сухопутное жи-

вотное, которому проще и удобнее 

передвигаться по твердой поверх-

ности, но при этом он прекрасно 

себя чувствует и в водной среде. 

Другой вопрос, что отступающий 

арктический лед неизбежно оказы-

вает влияние на рацион питания 

белого медведя. В любом случае, 

прежде чем говорить о послед-

ствиях климатических событий, 

о белом медведе, провести не одну 

сотню экспериментов. Как я уже 

говорил, эта задача сложная, тре-

бует времени и кропотливого труда 

исследователей. Поэтому вполне 

логично, что фундаментальные 

исследовательские проекты в об-

ласти изучения биологии и эколо-

гии белого медведя спонсируются 

крупнейшим недропользователем 

на арктическом шельфе – ПАО «НК 

«Роснефть». С 2014 года компания 

проводит такую работу в районах 

перспективного освоения место-

рождений углеводородов, и резуль-

таты изысканий впечатляют.

– Если можно, приведите кон-
кретные примеры...
– Скажем, в рамках реализации 

программы по изучению белого 

медведя были получены уникаль-

ные данные о миграции животных. 

Исследователи использовали 

радиоошейники с встроенными 

модулями глобального позицио-

нирования на местности – к слову, 

российского производства. Были 

обнаружены целые «родильные 

дома» на островах Врангеля и Ге-

ральд, где на сравнительно не-

большой по площади территории 

располагались сотни родильных 

берлог.

Использование спутниковой 

телеметрии позволяет в режиме 

реального времени получать ин-

формацию о скорости перемеще-

ния особей, пройденном рассто-

янии. А также о том, какие места 

обитания предпочитает хозяин 

Арктики. В ходе исследований 

удалось, например, выяснить, 

что среди белых медведей есть как 

«странники», так и «домоседы». 

Первые иногда проходили за месяц 

больше 1,5 тысячи километров, 

тогда как у вторых эта дистанция 

не дотягивала до 200 километров. 

Подобная ситуация сложилась и с 

ареалом: «домоседам» для жизни 

и охоты хватало сотни квадратных 

километров, тогда как их непо-

седливые сородичи «осваивали» 

в 100 раз большую территорию.

Эти и другие результаты легли 

в основу рекомендаций по мини-

мизации риска антропогенного 

и техногенного воздействия на 

животных. Совокупность полу-

ченных данных не только помо-

жет объективно оценить состо-

яние популяции белого медведя 

на территории российской части 

Арктики, но и позволит коррект-

но интерпретировать результаты 

других исследований, в том числе 

зарубежных. Полученный нами 

опыт будет способствовать даль-

нейшему развитию исследований, 

направленных на сохранение по-

пуляции белого медведя в условиях 

глобального изменения климата 

и хозяйственного освоения шельфа 

арктических морей.

– Рекомендации – это, конечно, 
замечательно, но они для поляр-
ников. А как до медведя донести, 
что люди хотят просто мирно со-
седствовать?
– А людям надо просто вести себя 

правильно, не провоцировать 

белых медведей. Вот есть обяза-

тельное и универсальное для мест 

пребывания в Арктике правило: 

мусорных баков, тем более вы-

брошенных остатков еды, рядом 

с жильем быть не должно! В про-

тивном случае неприятной встре-

чи с хищником не избежать. Ведь 

мишка пойдет на запах и будет вос-

принимать помойку как заботливо 

сервированный обеденный стол. 

А потом расстроится, не обнару-

жив там ничего привлекательного, 

и непременно отправится в гости 

к человеку. Совсем не лишними 

в этом смысле будут системы сиг-

нализации, расположенные в от-

далении по периметру от объек-

тов жизнедеятельности человека 

и даже системы удаления запахов 

в пищеблоках.

– Интересы ПАО «НК «Роснефть» 
ограничиваются только белым 
медведем?
 – Разумеется, нет. Компания уде-

ляет внимание и другим видам, 

обитающим за полярным кругом. 

«НК «Роснефть» выступает за-

казчиком выполнения широкого 

комплекса биологических работ, 

включающих целевые исследова-

ния моржа, нерпы, морского зайца 

и бентосных сообществ.

Более того, «Роснефть» стиму-

лирует и на добровольной основе 

финансирует не только полевые 

научно-исследовательские рабо-

ты, но и содержание животных в 

неволе. В 2013 году компания взяла 

под опеку всех особей белого мед-

ведя, которые содержатся сегодня 

в зоопарках страны. В рамках реа-

лизации этого природо охранного 

проекта АНО «Общество дикой 

природы» «НК «Роснефть» прове-

ло ревизию существующих усло-

вий содержания белых медведей 

во всех зоопарках России. По ее 

результатам было обеспечено це-

левое финансирование зоопарков 

и решение наиболее остро стоящих 

проблем, в том числе связанных 

с полноценным кормлением и ве-

теринарным обслуживанием мед-

ведей.

– Для чего это необходимо?
– Во-первых, для улучшения усло-

вий содержания белых медведей. 

Крупные проекты реконструкции 

действующих вольеров реализу-

ются сейчас в Екатеринбургском, 

Челябинском и Якутском зоопар-

ках. В Пензе вольер для белых мед-

ведей выстроен заново. Готовится 

к сдаче новый вольер и в зоопарке 

Хабаровска, где в ближайшее вре-

мя также планируется поселить 

белого медведя. В рамках програм-

мы «НК «Роснефть» «Содержание 

белых медведей в зоопарках Рос-

сии» в общей сложности обеспе-

чивается уход за 35 животными, из 

них 16 взрослых самок, 14 взрослых 

самцов и 5 медвежат в возрасте до 

двух лет.

Во-вторых, еще в 2013 году ста-

ло понятно, что единообразные 

требования к содержанию белых 

медведей в неволе попросту от-

сутствуют, а условия жизни жи-

вотных сильно отличаются. Так 

возникла еще одна цель програм-

мы – разработка методических 

рекомендаций по содержанию 

белых медведей в зоопарках. 

Особое внимание в рекоменда-

циях уделяется вольерам: они 

должны быть большой площади, 

иметь помещения-укрытия, водо-

ем и оформлены в цветах природ-

ных местообитаний.

Для реализации методическо-

го обеспечения проекта по ини-

циативе АНО «Общество дикой 

природы» был создан экспертный 

совет по белому медведю при Ин-

ституте проблем экологии и эво-

люции имени А.Н. Северцова РАН 

под руководством академика РАН 

В.В. Рожнова, в состав которого 

вошли ведущие российские спе-

циалисты и ученые. В середине 

декабря прошлого года была 

проведена научно-практиче-

ская конференция «Белый мед-

ведь в зоопарках: содержание 

и разведение», в работе которой 

приняли участие все партнеры. 

Мы убедились, что в зо опарках 

можно проводить научную работу 

по комплексному изучению этих 

хищников, их базовых рефлексов 

и стратегий поведения, знания 

о которых позволят белому медве-

дю и человеку жить рядом и мирно 

сосуществовать. Т

По разным 
оценкам, 
численность 
белых медведей 
составляет от 20 
до 30 тысяч. На 
территории нашей 
страны постоянно 
обитают от 5 до 
7 тысяч только 
взрослых особей – 
это крупнейшая 
популяция 
одного из самых 
больших хищных 
млекопитающих 
на планете

«Роснефть» выступает заказчиком 
выполнения широкого комплекса 
биологических работ, включающих 
целевые исследования 
моржа, нерпы, морского 
зайца и бентосных сообществ. 
Компания стимулирует и на 
добровольной основе финансирует 
не только полевые научно-
исследовательские работы, но 
и содержание животных в неволе

следует подложить под эти дово-

ды фундаментальную научную 

основу.

– С другой стороны, глобальное 
потепление облегчает доступ 
к природным богатствам. Люди 
приходят разрабатывать место-
рождения шельфа и неизбежно 
сталкиваются с «хозяином Арк-
тики»...
– Вот только страхов не надо на-

гнетать. По моему личному опыту, 

белого медведя к обитаемой стоян-

ке влечет любопытство, а вовсе не 

желание поохотиться на новый вид 

добычи. При этом любой медведь 

пуглив, предпочитает с человеком 

не встречаться. Если источник 

чего-то непонятного и непри-

вычного находится в нескольких 

сотнях метров, то он почти всегда 

предпочитает развернуться и уйти.

Хотя бывают и другие случаи. 

В сентябре метеорологи после 

высадки на острове Тройной об-

наружили поблизости полярных 

хищников. Наши ведущие специ-

алисты на вертолете вылетели на 

помощь, обнаружили с воздуха 

10 белых медведей, в том числе 

двух самок с медвежатами. Са-

мых любопытных незваных гос-

тей вертолет сразу отогнал от 

метеостанции. А метеорологам 

передали фальшфейеры, сигналь-

ные ракеты для защиты, провели 

инструктаж по технике безопас-

ности при контакте с белым мед-

ведем.

– Вы их изучаете, чтобы знать ал-
горитм безопасного поведения 
и свести к минимуму опасность 
при встрече с хищником?
– В том числе и для этого тоже. Для 

составления правильных методик 

и рекомендаций необходимо со-

брать исчерпывающие данные 

«Роснефть» в рамках проводимых комплексных арктических экспе-
диций изучает белых медведей с использованием самых передовых 
технологий. На животных устанавливаются специальные ошейники 
с датчиками глобального позиционирования на местности для изуче-
ния маршрутов их передвижения и миграций, берутся биологические 
пробы. Результаты отобранных материалов позволяют контролировать 
уровень содержания и химический состав антропогенных веществ 
в организме белого медведя и оценить состояние здоровья особей из 
различных половозрастных групп, а также степень родства животных.

Белый медведь – один из самых крупных хищных млекопитающих. 
Его длина достигает 3 метров, масса – 1 тонны. Обычно самцы весят от 
400 до 800 килограммов. Самки заметно мельче: от 200 до 300 кило-
граммов. Самые мелкие медведи водятся на архипелаге Шпицберген, 
а самые крупные – в Беринговом море.

ИЗ ДОСЬЕ «ТРУДА»

Хозяева Арктики на воле...   

...и в зоопарках – Пензенском, Пермском и Московском.



выпускает транспортные Ил-

76МД-90А, производит сервисное 

обслуживание самолетов Ан-124 

«Руслан». Мы ведем монтаж инте-

рьеров и отработку систем само-

летов семейства Sukhoi Superjet 

100. «Авиастар-СП» принимает 

участие в кооперации по произ-

водству нового ближне-среднема-

гистрального пассажирского са-

молета МС-21...» – управляющему 

директору Сергею Юрасову есть 

что доложить гостю из Мавзолея. 

Да, зря Ильич кривит рот. 

Худо-бедно за 100 лет из тихого 

провинциального Симбирска го-

род превратился в «кузницу» – с 

механическим, автомобильным, 

патронным, авиационным и ины-

ми заводами. Во время Великой 

О течественной в Ульяновск были 

эвакуированы крупные столич-

ные предприятия, в том числе 

и автосборочное производство 

ЗИСа. И это изменило и облик, и 

суть «дрянного городишки». На 

сцену явился рабочий класс, что 

наверняка согреет душу вождю. 

Но... Посмотрит Ленин на тот же 

густо заставленный старыми це-

хами Засвияжский район и вздох-

нет: «А ведь когда я мальчишкой 

бегал купаться на близкую к дому 

Свиягу, там, сразу за речкой, на-

чинались густые леса и поля. Да 

дя, ставший Лениным, свергнет в 

1917-м как диктатора Александра 

Керенского. 

А вот что точно потрясло бы 

Ульянова-Ленина до глубины 

души, так это тот факт, что вовсе 

не Керенский стал вторым по 

известности выходцем из Сим-

бирска, и не писатель Гончаров, 

и даже не историк Карамзин. Судя 

по десяткам миллионов просмот-

ров, постов и лайков в Сети, в спи-

ну вождю дышит ныне малолет-

ка-недоучка Диана Шурыгина, 

вроде бы изнасилованная парнем 

на совместной пьянке. История 

получила невиданный даже по 

нынешним масштабам пиар: по-

сле пяти передач на одном лишь 

Первом канале ульяновская де-

вица вправе ждать приглашения 

в Голливуд. Да, если бы ТВ суще-

ствовало 100 лет назад, то вождь 

революции призвал бы захватить 

телебашню в первую очередь, а 

потом уже браться за почту и теле-

граф. 

Впрочем, специа листа по 

«политическим проституткам» 

Ильича куда больше волнует 

защита интересов трудящихся. 

Поэтому он первым делом знако-

мится с местной промышленно-

стью. Не все так плохо, Владимир 

Ильич! Вот АО «Авиастар-СП», 

входящее в Объединенную ави-

астроительную корпорацию. В 

лихие 90-е, на переходе к дико-

ватому российскому капитализ-

му, завод удалось сохранить – в 

отличие, например, от соседнего 

Саратова, где на месте авиазаво-

да теперь вольготно раскинулась 

масштабная сетевая торговля. В 

Ульяновске же тысячи рабочих 

мест, инфраструктуру, да что там 

говорить – огромный Заволжский 

район удалось сохранить и даже 

развивать благодаря «Авиастару». 

«Сейчас наше предприятие 

осуществляет гарантийное и 

пос-легарантийное обслужива-

ние авиационной техники, завод 

и Волга не была такой широкой, 

запруженной плотиной...»

Про нынешние успехи мест-

ной промышленности скромно 

умолчим. Продажи автомобилей, 

как и почти всей продукции улья-

новских заводов, падают (кроме, 

пожалуй, патронного завода). На 

селе тоже не жируют, кулаков и 

просто зажиточных крестьян 

по пальцам пересчитать. Зато 

по части креатива нынешний 

губернатор Сергей Морозов и 

большевикам даст фору. Взять 

установленный на набережной 

Венец памятник букве Ё. Или ор-

ганизацию специального Дня за-

чатия, когда сотрудников велено 

было отпускать пораньше с рабо-

ты под лозунгом «Роди патриота 

в День России!» (так попытались 

решить демографическую про-

блему, но пока не решили). При-

бавим к этому «усадьбу Колобка» 

(искали региональную идентич-

ность) и попытки вернуть моду на 

дирижабли. В большинстве слу-

чаев пар ушел в свисток, точнее, 

в пиар, зато есть что вспомнить, 

чем изумить Владимира Ильича. 

Сейчас вот в Ульяновск ак-

тивно затягивают китайцев на 

«красный маршрут». Как-то мне 

пришлось сопровождать кол-

лег-журналистов из КНР и могу 

подтвердить: те напрочь отка-

зывались есть и пить, пока им 

не покажут домик, где родился 

Ленин. Эх, если бы удалось улья-

новскому губернатору убедить 

Кремль в необходимости переза-

хоронить Владимира Ильича на 

его родине, рядом с отцом, мил-

лионы туристов из Поднебесной 

хлынули бы на волжские берега, 

и Ульяновск бы озолотился от од-

ного только «красного туризма». 

Но идею в Москве пока не при-

нимают, остерегаются раскола 

нашего спаянного общества. 

Может, сам Ленин похлопочет 

за земляков? Это было бы здо-

рово! Т
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Кировский суд обязал дошкольное учреждение города 
Омутнинска выплатить 200 тысяч рублей компенсации за моральный ущерб родителям ребенка, 

получившего ожоги после того, как воспитатель опрокинула кастрюлю с горячим супом

В мае в российских школах пройдет «арктический урок»,
посвященный 80-летию первой российской дрейфующей экспедиции «Северный полюс» 

под руководством легендарного полярника Ивана Папанина

Путешествие с Лениным по городу Ульяновску

Век прошел, как сон пустой...

•ТОЧКА НА КАРТЕ•

Сбылось ли все то, ради чего 

100 лет назад Ленин с его 

партией подняли Россию на 

дыбы? Об этом хорошо пораз-

мышлять на волжских бере-

гах, на родине вождя. Вот если 

бы сегодня Ильич восстал из 

Мавзолея и вернулся в родной 

Симбирск, что бы он увидел 

и что сказал? Попробуем это 

представить, совершив экс-

курсию по Ульяновску.

ЕВГЕНИЙ МАЛЯКИН
УЛЬЯНОВСК

«Н
у, если это перемены 

к лучшему, то я мень-

шевик», – наверняка 

расстроился бы вождь 

мирового пролетари-

ата, глядя на бывший Симбирск, 

некогда названный им самим 

«дрянным городишкой». И дал бы 

суровую оценку с классовых пози-

ций: «Пролетариат по-прежнему 

прозябает в плохо благоустроен-

ных кварталах, полных пьянства и 

наркомании, проституции и про-

чей преступности. Бедный народ, 

либо безработный, либо со сред-

ней зарплатой в 21 тысячу рублей 

(на дореволюционные – сущие ко-

пейки, извозчики больше зараба-

тывали!), ютится в унылых домах, 

возведенных при социализме, 

но лучше от этого не ставших: в 

сталинских бараках, в хрущобах, 

брежневских девятиэтажках. И 

лишь отдельные здания, плоды 

точечной застройки, приняли под 

свои крыши так называемых удар-

ников капиталистического либо 

коррупционного труда. Тружени-

ки и хищники с неприязнью и не-

навистью смотрят друг на друга! 

Низы не хотят, верхи не могут... 

Или наоборот? Запамятовал». 

Потом Ильич, как водится, 

умело загримировавшись, от-

правился бы искать редакцию 

Оказывается, и без Facebook есть жизнь
•ПАРАЛЛЕЛИ•

Как без американских соцсетей живет 

и зарабатывает крупнейший в мире 

сегмент Всемирной сети – китайский? 

Отвечая на этот вопрос, не обойтись 

без некоторых сравнений. «Российская 

аудитория интернета – крупнейшая в 

Европе, превышает 80 млн пользова-

телей, из них 62 млн выходят в онлайн 

ежедневно», – заявил Владимир Путин 

на Первом российском форуме «Ин-

тернет Экономика» в декабре 2015-го. 

С тех пор, как утверждают опросы и 

официальная статистика, число поль-

зователей Всемирной паутины до-

стигло в России 84 млн человек. И это, 

безусловно, прогресс и достижение 

страны, которая хотя бы в этой области 

старается не отставать от мировых 

тенденций.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Чуть-чуть Россия недотягивает до средне-

европейского показателя проникновения 

интернета в массы: в ЕС сетью пользуются 

75% жителей, у нас – 70%. Правда, если 

брать отдельные высокоразвитые страны, 

например, Германию, то тут разрыв ощути-

мее: в ФРГ почти 87% населения, включая 

малолетних детей, являются постоянными 

посетителями Сети.

Теперь взглянем на развивающийся Ки-

тай. Здесь сравнение в нашу пользу – пока. 

В Китае лишь 52% населения приобщились 

к интернету. Однако абсолютная числен-

ность интернет-аудитории Поднебесной 

превышает и Европу, и США, и Россию 

вместе взятые – 730 млн. И продолжает 

бурно расти. В КНР есть огромные резервы, 

поскольку уровень вовлеченности молодо-

го поколения (в возрасте от 10 до 39 лет) 

пока что составляет лишь 25%. Молодежь, 

особенно из провинции, куда сейчас на-

правлен фокус экономической и социаль-

ной политики государства и которая бурно 

приобщается к плодам цивилизации, будет 

год от года пополнять армию китайских 

пользователей Сети на миллионы. При-

мета времени: по путевкам знаменитой 

Alibaba в прошлом году миллион китай-

ских комсомольцев остались на селе, бес-

платно пройдя обучение и получив там 

работу, связанную с интернет-сферой.

В Поднебесной давно поняли: будущее – 

за мобильным интернетом. Там уже сейчас 

656 млн человек выходят в Сеть с помо-

щью мобильных устройств (половина на-

селения страны, в России – 38%). Причем 

в Китае это не только молодежь и люди 

среднего возраста: 6,6% пользователей 

интернета – дети до 10 лет и пенсионеры 

старше 60. Пожилой китаец с внуком, и 

оба со смартфонами – обычная картинка. 

А средний китайский интернет-пользова-

тель – это человек, решающий с помощью 

мобильных устройств большинство по-

вседневных задач.

Огромную роль здесь играют социаль-

ные сети, причем не мировые, а местные. В 

Китае официально не работают Facebook, 

Instagram, YouTube, Twitter, Telegram и боль-

шинство гугловских сервисов. Немногие 

умудряются обходить ограничения с помо-

щью специальных программ, но основная 

масса китайцев «живут» в своих соцсетях, 

дающих исчерпывающий набор функций: 

новости, личные блоги, обмен голосовыми 

и видеосообщениями, игры. В этих сетях 

можно решить и массу бытовых проблем: 

от оплаты коммунальных услуг и покупок 

до бронирования отелей и билетов. И это 

характерная особенность соцсетей Китая, 

в которых более 360 млн человек регуляр-

но используют мобильные устройства для 

онлайн-платежей.

Можно представить, какие милли-

арды юаней и долларов здесь крутятся. 

Безусловный лидер – приложение Wechat 

(по-китайски – Weixin), которым активно 

пользуются более 700 млн, почти все поль-

зователи интернета в Китае. В первую оче-

редь это платформа для обмена мгновен-

ными сообщениями, аудио, фото и видео, 

платежные функции, а также микроблог, 

где ведут свои аккаунты все уважающие 

себя компании.

Китайская сеть принадлежит корпора-

ции Tencent, разработчику не менее попу-

лярного мессенджера QQ. QQ, узнаваемый 

по эмблеме с пингвином в шарфе, когда-то 

бил рекорды по количеству одновременно 

работающих аккаунтов – более 210 млн 

(3 июля 2014 года) при почти 1 млрд (!) 

активных пользователей в месяц. С акка-

унтом QQ можно получить доступ к мно-

жеству других функций: Weiyun – облаку 

для обмена файлами, QQ-плееру для про-

слушивания и записи музыки, QQ-zone – 

аналога «ВКонтакте», играм, микроблогу 

Weibo и т. д. Почти как у нас, только в разы 

масштабнее. Напомним: месячная ауди-

тория «ВКонтакте», самой большой в Ев-

ропе социальной сети, составляет 410 млн 

человек.

В мире блогов в Китае самый мощный 

игрок – корпорация SINA и ее блог Sina 

Weibo с долей на рынке, аналогичной 

Twitter. А по функционалу (количеству 

знаков, фото и видео) Sina Weibo превос-

ходит Twitter.

Китайские «Одноклассники» – соци-

альная сеть Renren – существует с 2005 

года и набрала 100 млн активных поль-

зователей (в «Одноклассниках – 70 млн). 

Еще есть форум Tieba на портале Baidu, 

форум по культурно-развлекательным 

темам Douban (ближайший российский 

аналог – форумы «Афиши») и другие.

Теперь про деньги. В 2016-м Wechat оце-

нивалось в 83,6 млрд долларов. Это поч-

ти вдвое круче Facebook. Благодаря росту 

платформы Weixin по результатам II квар-

тала 2016 года рыночная капитализация 

гиганта IT-индустрии Tencent составила 

264,1 млрд долларов, что немногим усту-

пает знаменитой Alibaba (266,4 млрд), по 

ряду показателей две корпорации идут ря-

дом. Как известно, владелец Alibaba Джек 

Ма – второй в списке китайских богачей. 

А на третьем месте – владелец Tencent Ма 

Хуатен.

Несмотря на некоторую идеологизиро-

ванность, главная особенность китайского 

интернета – коммерциализация, рыночная 

направленность. Там давно решили спор 

о том, можно ли зарабатывать в интернете, 

создав мировые гиганты IT-индустрии. 

В интернете, часто с нуля, создаются со-

временные китайские состояния.

За всем этим – огромная техническая и 

организационная работа властей и бизне-

са, обеспечившая развитие китайского сег-

мента Сети. При этом китайский интернет 

отделен от общемирового так называемой 

великой китайской стеной из особых тех-

нических и административных барьеров.

Китайская площадка обсуждения 

мировых проблем интернета в городе 

Учжэне ныне стала мировой. Тема ин-

теграции социальных сетей и разно-

образного онлайн-функционала звучала 

и на прошедшей там в ноябре 2016 года 

3-й Всемирной конференции по вопро-

сам интернета. Ее девиз: «Обновление 

движущих сил во благо человечества: 

формирование в киберпространстве 

сообщества с единой судьбой». Строго 

следя за идентичностью и безопасно-

стью китайского интернета, власти КНР 

декларируют ее интеграцию в мировую 

Сеть. Но по своим правилам. Т

Пожилая 

китаянка с 

внучкой, и обе со 

смартфонами – 

обычная картина.

Худо-бедно за 
100 лет из тихого 
провинциального 
Симбирска город 
превратился 
в «кузницу» – с 
механическим, 
автомобильным, 
патронным, 
авиационным и 
иными заводами

Примета времени: 
по путевкам 
знаменитой Alibaba 
в прошлом году 
миллион китайских 
комсомольцев 
остались на селе, 
бесплатно пройдя 
обучение и получив 
там работу, связанную 
с интернет-сферой

А дальше Ленин отправится 

в задумчивости бродить по му-

зейной зоне, где благодаря ему, 

Ильичу, сохранился старый дере-

вянный центр. И оживут воспоми-

нания. Одних только домов, где 

в разные времена обитала семья 

нашего героя, в городе штук во-

семь, не говоря уж о знаменитой 

гимназии. Той самой, где учился 

маленький Ульянов, а мимо него 

по коридору не раз пробегал сы-

нок директора гимназии, совсем 

еще малец Сашка – его-то Воло-

«Искры» с зашитой в подкладку 

пиджака статьей под заголовком 

«За что же мы боролись?». За неи-

мением «Искры» занес бы заметку 

в местную «Ульяновскую прав-

ду», которой тоже исполняется 

100 лет. Но вряд ли даже у такого 

мастера политпублицистики вы-

горело бы с публикацией. Област-

ные чиновники давно грозятся 

закрыть газету за ненадобностью, 

и бдительная редакция людей с 

улицы, да еще с крамольными 

речами, не привечает.
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АКЦИОНЕРУ КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)

КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» акционерное общество сообщает, 
что «25» апреля 2017 года состоится годовое общее собрание акционеров 
в помещении КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по адресу: г.Калининград, 
ул.Клиническая, д.83 «А».
Форма проведения общего собрания акционеров –  собрание (совместное 
присутствие).
Время начала проведения собрания: 15:00 часов по калининградскому времени.
Дата окончания приема бюллетеней для голосования, направляемых до 
проведения собрания:  «23»  апреля 2017 года включительно.
Почтовый адрес, по которому могут направляться заполненные акционерами 
бюллетени: 236016, Россия, г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А».

ПОВЕСТКА ДНЯ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ:

1. Распределение прибыли, в том числе выплата (объявление) дивидендов, и 
убытков по результатам 2016 финансового года.
2. Избрание членов Совета директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
3. Определение количественного состава Ревизионной комиссии 
КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) и избрание членов Ревизионной комиссии 
КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО):

 3.1. Определение количественного состава Ревизионной комиссии 
КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
3.2. Избрание членов Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
4. Утверждение аудитора КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
5. О согласии на совершение КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) сделок, в совершении 
которых имеется заинтересованность.
6. Выплата вознаграждений членам Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» 
(АО) по итогам работы в  2016 году.
Начало регистрации акционеров или их представителей для участия в собрании – 
с 14:00 часов по калининградскому времени. Акционеру (представителю 
акционера) при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность. 
Представителю акционера дополнительно необходимо представить надлежащим 
образом оформленную доверенность.
Регистрации для участия в общем собрании подлежат лица и их представители, 
имеющие право на участие в общем собрании, за исключением лиц, бюллетени 
которых получены не позднее, чем за два дня до даты проведения общего 
собрания (такие лица вправе присутствовать на собрании).

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в собрании – 
«12» апреля 2017 года.
Бюллетень для голосования, в соответствии с Федеральным законом 
«Об  aкционерных обществах», Уставом КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) и Положением 
об общем собрании акционеров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) будет опубликован 
в газете «Труд» в срок не позднее чем за 20 дней до проведения общего собрания 
акционеров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) одновременно с опубликованием 
настоящего сообщения о проведении общего собрания акционеров.
С информацией и материалами к собранию Вы можете ознакомиться в рабочие 
дни, начиная с 5 апреля 2017 года, по адресу: г. Калининград, ул. Клиническая, 
д. 83 «А», с 9 до 16 часов по калининградскому времени.
Результаты голосования по вопросам повестки дня годового общего собрания 
акционеров будут доведены не позднее четырех рабочих дней после даты закрытия 
общего собрания акционеров в форме отчета об итогах голосования путем 
опубликования в газете «Труд» и размещения на сайте КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» 
(АО) www.energotransbank.com.

Совет Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)

Генеральная лицензия ЦБ РФ № 1307 от 22.03.2016 г. 

КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭНЕРГОТРАНСБАНК»  акционерное общество
Генеральная лицензия ЦБ РФ № 1307 от 22.03.2016 г.

место нахождения: 236016, г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А»

БЮЛЛЕТЕНЬ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ НА ГОДОВОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)

Форма проведения собрания: собрание (совместное присутствие)
Дата проведения собрания: «25» апреля 2017 года
Место проведения собрания: г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А»
Время начала проведения собрания: 15.00 часов по калининградскому времени.
Почтовый адрес, по которому могут направляться заполненные акционерами КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) 

бюллетени: 236016, г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А»
Время начала регистрации лиц, имеющих право на участие в собрании: 14.00 часов по калининградскому времени
Дата окончания приема бюллетеней для голосования, направляемых до проведения собрания: «23» апреля 2017 года 

включительно.

(полное наименование или фамилия, имя, отчество акционера)

(должность, фамилия, инициалы лица, подписавшего бюллетень)

Настоящий бюллетень может быть отксерокопирован или вырезан из газеты и прислан по почте по вышеуказанному 
адресу. Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. Оставшийся (не вычер-
кнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования.  

Присланный по почте бюллетень признается действительным, если в нем указаны фамилия, имя, отчество (наи-
менование) акционера и имеется личная подпись акционера. Бюллетень юридического лица должен быть заверен 
печатью этого юридического лица.

При подписании бюллетеня представителем акционера по доверенности – указать номер (если есть), дату выдачи и 
выдавшее доверенность лицо с приложением доверенности, содержащей сведения о представляемом и представителе 
(для физического лица – имя, данные документа, удостоверяющего личность (серия и (или) номер документа, дата и место 
его выдачи, орган, выдавший документ), для юридического лица – наименование, ОГРН, сведения о месте нахождения), 
оформленной в соответствии с требованиями Федерального закона «Об акционерных обществах». Если бюллетень, под-
писанный представителем акционера, направляется по почте, бюллетень будет признаваться действительным, если в 
бюллетене проставлена подпись представителя и к бюллетеню будет приложен оригинал доверенности.

Количество голосов
(акций)

ВОПРОСЫ И ФОРМУЛИРОВКИ РЕШЕНИЙ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ 
ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ, ПОСТАВЛЕННЫМ НА ГОЛОСОВАНИЕ

1. Распределение прибыли, в том числе выплата (объявление) дивидендов, и убытков по результатам 
2016 финансового года.

РЕШЕНИЕ: Полученную по результатам 2016 финансового года чистую прибыль (после уплаты налогов) в сумме 
150 653 468 руб. 88 коп. оставить нераспределенной в распоряжении КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

Дивиденды по итогам 2016 года по обыкновенным именным бездокументарным акциям КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» 
(АО) не выплачивать (не объявлять).

Отчисления в фонды КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) не производить.

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

_____________________________ 
голосов*

_____________________________ 
голосов*

_____________________________ 
голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

2. Избрание членов Совета директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
ВНИМАНИЕ!!! Согласно п.15.3 Устава КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) Совет Директоров Банка состоит из 9 чле-

нов. Выбор членов Совета Директоров Общества осуществляется кумулятивным голосованием, при котором число 
голосов, принадлежащих каждому акционеру, умножается на число лиц, которые должны быть избраны в Совет Ди-
ректоров Общества (в настоящем случае -  на девять), и акционер вправе отдать полученные таким образом голоса 
полностью за одного кандидата или распределить их между двумя и более кандидатами. Избранными в состав Совета 
Директоров Общества будут считаться кандидаты, набравшие наибольшее число голосов.

Дробная часть голоса, полученная в результате умножения числа голосов, принадлежащих акционеру - владельцу 
дробной акции, на число лиц, которые должны быть избраны в Совет Директоров Общества, может быть отдана толь-
ко за одного кандидата.

РЕШЕНИЕ: 
2.1. Избрать Совет директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в составе:

№ Фамилия, имя, отчество «ЗА»
«ПРОТИВ ВСЕХ 
КАНДИДАТОВ»

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ 
ПО ВСЕМ»

1. ИВАНОВ 
Игорь Дмитриевич

________________________________ 
голосов*

__________________
 голосов

__________________
 голосов

2. КОКУРИН 
Сергей Леонардович

________________________________ 
голосов*

3. МЕЛИКЬЯН 
Геннадий Георгиевич

________________________________ 
голосов*

4. ПОГОДИНА 
Оксана Владимировна

________________________________ 
голосов*

5. ПОГОДИН 
Андрей Евгеньевич

________________________________ 
голосов*

6. ПОНОМАРЕВ 
Юрий Валентинович

________________________________ 
голосов*

7. ПРЕКСИН 
Олег Михайлович

________________________________ 
голосов*

8. СОЛОВЬЕВ 
Сергей Павлович

________________________________ 
голосов*

9. ЩЕРБАКОВ 
Владимир Иванович

________________________________ 
голосов*

2.2. Уполномочить на подписание уведомлений и всех необходимых документов в территориальное учреждение 
Банка России в связи с избранием Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО), включая сведения о полном со-
ставе Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО), Первого заместителя Председателя Правления КБ «ЭНЕРГО-
ТРАНСБАНК» (АО) Литвякову Валентину Михайловну.

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

_____________________________ 
голосов*

_____________________________ 
голосов*

_____________________________ 
голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

3. Определение количественного состава Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)» и избра-
ние членов Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

3.1. Определение количественного состава Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
 РЕШЕНИЕ: Определить количественный состав Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) – 3 челове-

ка. 

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

_____________________________ 
голосов*

_____________________________ 
голосов*

_____________________________ 
голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

 

3.2. Избрание членов Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО). 
РЕШЕНИЕ:  Избрать в состав Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) следующих лиц: 

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

№ ФИО кандидата

1. БОРИСОВА 
Елена Анатольевна

Варианты голосования ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Количество голосов                                            
голосов

                                           
голосов

                                           
голосов

2. СТЕПАНОВА 
Валентина Николаевна

Варианты голосования ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Количество голосов                                            
голосов

                                           
голосов

                                           
голосов

3. ПРИХОДЬКО 
Александр Иванович

Варианты голосования ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Количество голосов                                            
голосов

                                           
голосов

                                           
голосов

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

4. Утверждение аудитора КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
РЕШЕНИЕ: Утвердить аудитором КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) на 2017 год по российским стандартам бух-

галтерского учета и международным стандартам финансовой отчетности следующие аудиторские организации:
1. Общество с ограниченной ответственностью аудиторская компания «Калининградский аудит» (ООО «Кали-

нинградский аудит»), юридический адрес: 236006, РФ, г. Калининград, ул. Генерала Павлова, д. 3; член Саморегу-
лируемой организации аудиторов - Некоммерческого партнерства «Российская Коллегия Аудиторов».

2. Акционерное общество «КПМГ» (АО «КПМГ»), юридический адрес: 129110, РФ, г. Москва, Олимпийский про-
спект, д. 18/1, кабинет № 3035; член Саморегулируемой организации аудиторов «Российский Союз аудиторов».

3. Общество с ограниченной ответственностью аудиторская компания «Листик и Партнеры – Москва», 
(ООО «Листик и Партнеры – Москва»), юридический адрес: 107031, г. Москва, ул. Кузнецкий мост, д. 21/5, оф. 605; 
член Саморегулируемой организации аудиторов  «Ассоциация «Содружество»

4. Акционерное общество «Екатеринбургский Аудит-Центр» (АО «Екатеринбургский Аудит-Центр»), юридиче-
ский адрес: Россия, 620062, г. Екатеринбург, пр. Ленина, 60-а.; член Саморегулируемой организации аудиторов 
«Российский Союз аудиторов».

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

_____________________________ 
голосов*

_____________________________ 
голосов*

_____________________________ 
голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

5. О согласии на совершение КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) сделок, в совершении которых имеется за-
интересованность.

РЕШЕНИЕ: В соответствии с Главой XI Федерального закона «Об акционерных обществах» предоставить со-
гласие на совершение КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в будущем сделок, не предусмотренных  пунктом 2 статьи 81 
Федерального закона «Об акционерных обществах»,  признаваемых сделками, в совершении которых имеется 
заинтересованность, между Банком и юридическими лицами, являющимися подконтрольными организациями 
членов Совета Директоров Банка, членов Правления Банка, Председателя Правления Банка (или их родителей, 
детей, полнородных и неполнородных братьев и сестёр, усыновителей и усыновленных), а также с юридическими 
лицами, должности в органах управления которых занимают члены Совета Директоров Банка, членов Правле-
ния  Банка, Председатель Правления Банка (их родители, дети, полнородные и неполнородные братья и сестры, 
усыновители и усыновленные),  на определяемых  исполнительными органами Банка условиях,  при этом сумма, 
на которую может быть совершена каждая из таких сделок  в течение одного рабочего дня, не должна превышать 
эквивалент 6 500 000 000 (Шести миллиардов пятисот миллионов) рублей. Единовременная совокупная цена 
(балансовая стоимость имущества Банка) сделки с каждым из вышеуказанных лиц или связанными с ними лицами  
не должна превышать 25% балансовой стоимости активов Банка.

Согласие на совершение вышеуказанных сделок действительно на срок до годового общего собрания акцио-
неров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по итогам 2017 года. 

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

_____________________________ 
голосов*

_____________________________ 
голосов*

_____________________________ 
голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

6. Выплата вознаграждений членам Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по итогам рабо-
ты в  2016 году.

РЕШЕНИЕ: Выплатить вознаграждение в общей сумме 19 100 000 рублей следующим членам Совета Дирек-
торов Банка за период исполнения ими своих обязанностей в составе Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАН-
СБАНК» (АО) по итогам работы в 2016 г.:

Председателю Совета Директоров – 7 000 000 рублей;
Заместителю Председателя Совета Директоров– 2 900 000 рублей;
Председателю Комитета Совета Директоров Банка по стратегическому планированию – 2 200 000 рублей;
Члену Комитета Совета Директоров Банка по стратегическому планированию – 1 500 000 рублей;
Председателю Комитета Совета Директоров по корпоративному управлению и предотвращению конфликта 

интересов – 1 500 000 рублей;
Старшему директору – 4 000 000 рублей.

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

_____________________________ 
голосов*

_____________________________ 
голосов*

_____________________________ 
голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

*ПРИМЕЧАНИЕ. *ВНИМАНИЕ!!!*
Голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев голосования в соответствии с указани-

ями лиц, которые приобрели акции после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, 
или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг;

Если в бюллетене оставлены более одного варианта голосования, то в полях для проставления числа голосов, отданных 
за каждый вариант голосования, должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий вариант голосо-
вания, и сделана отметка о том, что голосование осуществляется в соответствии с указаниями приобретателей акций, 
переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, и (или) в соответствии с 
указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг;

Голосующий по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, имею-
щих право на участие в общем собрании, в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного 
варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный вариант голосования, и сделать отметку 
о том, что голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты состав-
ления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании;

Если после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, переданы не все акции, го-
лосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного варианта голосования, должен 
указать число голосов, отданных за оставленный вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть акций передана 
после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании. Если в отношении акций, переданных 
после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, получены указания приобретателей 
таких акций, совпадающие с оставленным вариантом голосования, то такие голоса суммируются.

(подпись и печать (если имеется) акционера или его представителя с указанием полного наименования 
или фамилии, имени, отчества). 

Внимание!!! Без подписи бюллетень недействителен.



•СТОЛИЧНЫЕ ХРОНИКИ•

Уже в апреле в Москве стартует оче-

редной этап программы по благо-

устройству «Моя улица». Какие изме-

нения произойдут в нашей столице? 

Приглашаем на прогулку по новым-

старым адресам. 

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

В 
этом году в центре Москвы появятся 

новые тротуары и площади. С апреля 

в столице стартует очередной этап 

программы по благоустройству «Моя 

улица».

Исторический центр – пересечение По-

кровского и Чистопрудного бульваров. 

Долгие годы здесь находился заброшенный 

строительный котлован. В ближайшие 

месяцы его сровняют с землей, а на карте 

города появится новая площадь – Хохлов-

ская. На месте бывшего котлована откро-

ется музейная экспозиция – найденный 

археологами фрагмент фундамента стены 

Белого города. Через площадь пройдет но-

вый пешеходный прогулочный маршрут.

Подобных изменений будет немало. 

Очередной этап программы «Моя улица» 

станет не менее масштабным, чем преды-

дущий, заявили в мэрии.

Цель программы еще в прошлом году 

обозначил Сергей Собянин – создать новую 

городскую среду с ориентацией на главно-

го пользователя городского пространства. 

Это означает, что Москва должна принад-

лежать не автомобилям, а людям – пеше-

ходам, пассажирам. Такая гуманизация 

городского пространства, считают в мэ-

рии, доказала свою востребованность: за 

последние два года пешеходный поток на 

улицах, где было проведено комплексное 

благоустройство,  вырос в 2–4 раза.

«Наша цель – сделать Москву макси-

мально комфортной и привлекательной. 

Улицы города должны быть не только тер-

риторией, которую жители пересекают, 

следуя своими маршрутами, но и про-

странством для жизни: чтобы на город-

ские площади, бульвары и улицы хотелось 

приходить снова и снова, проводить там 

время», – объяснил продолжение програм-

мы заместитель мэра по вопросам ЖКХ и 

благоустройства Петр Бирюков.

Столичные власти обещают: основ-

ные работы по благоустройству центра 

завершатся именно в этом году. В 2018-м 

программа продолжится, но масштабных 

перекрытий уже не будет. 

Что планируется сделать?

Как и в прошлом году, увеличить пеше-

ходную зону. Расширить тротуары, соз-

дать новые наземные переходы, плавные 

съезды и пандусы, парковочные места. 

На ряде улиц изменится схема дорожно-

го движения, откроются новые маршруты 

общественного транспорта.

В центре по планам появится еще боль-

ше зелени, в том числе около 4,5 тысячи 

взрослых деревьев. Еще благодаря «Моей 

улице» город приведет в порядок более 

300 исторических зданий. До этого при-

вели в порядок 450 домов. 

«Все работы по программе можно ус-

ловно разделить на две части, – рассказал 

Петр Бирюков. – Первая – что видно нево-

оруженным глазом со стороны: расшире-

ние тротуаров, укладка плитки, ремонт 

фасадов, озеленение. Вторая часть работ не 

столь заметная, но не менее важная – это 

ремонт или замена коммунальных систем. 

Вместе с новым обликом Москва получает 

новые  инженерные коммуникации».

Основные работы мэрия планирует за-

вершить к началу сентября – ко Дню горо-

да. Но деревья, как и в прошлом году, будут 

высаживать с октября по декабрь – лучшее 

время, чтобы растения прижились. 

По словам Бирюкова, каждый житель 

Москвы сможет контролировать работы 

по благоустройству. Для этого на портале 

«Наш город» вновь появится соответствую-

щий раздел. Кроме того, на всех объектах, 

включенных в программу «Моя улица», 

установят видеокамеры, которые будут 

транслировать происходящее в режиме 

онлайн. Т
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Бульварное кольцо, 12 набережных 
и 75 улиц обещают благоустроить столичные власти 

ближайшим летом

Более 500 летних кафе будут открыты
с наступлением теплых дней в Московской области. 

А 1 апреля начнут работу летние веранды в ресторанах и кафе

В этом году в центре столицы появятся новые тротуары и площади

А я иду, шагаю по Москве
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Арктические будни российских 
спасателей
Сразу после того, как руководство 
страны в лице президента с пре-
мьером и министров нагрянуло на 
арктические просторы, стало интерес-
но: а что там, во льдах, собственно, 
происходит? Как живут люди, чем за-
нимаются?

И для многих стало вдруг открыти-
ем, что, несмотря на экономические 
и прочие трудности, в Российской Ар-
ктике вовсю бурлит жизнь: военные 
обустраивают свои базы, нефтяники 
ведут разработку новых месторожде-
ний на шельфе, рыбаки ловят рыбу, 
а моряки гоняют караваны судов по 
Северному морскому пути. Чтобы под-

держать тамошнюю непростую жизнь, 
приходится использовать массу тяже-
лой техники, завозить энергоносители 
и практически все продукты. То есть в 
регионе постоянно сохраняется опас-
ность возникновения техногенных 
ЧП. Однако мы очень редко слышим 
о подобных случаях. Как вы думаете, 
почему?

Дело в том, что в этих районах раз-
вернуты и успешно действуют шесть 
Арктических аварийно-спасательных 
центров МЧС России, которые нахо-
дятся в Нарьян-Маре, Архангельске, 
Дудинке, Мурманске, Воркуте и Вы-
тегре. До 2020 года в Арктической 
зоне планируется построить еще пять 
подобных центров. Несмотря на уда-
ленность от цивилизации, в регионе 
постоянно дежурят 98 пожарно-спа-
сательных подразделений и три во-
енизированные горноспасательные 
части, которые оснащены новой 
техникой, оборудованием и соответ-
ствующей экипировкой для работы в 
северных широтах.

На сегодняшний день численность 
группировки сил и средств, входящих 

в Российскую единую систему пред-
упреждения и ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций (РСЧС), составляет бо-
лее 18 тысяч человек и 1845 единиц 
техники. Уже сегодня видно, какой 
эффект дает эта система. К примеру, 
только количество пожаров в регионе 
снижено на 15%, а количество погиб-
ших на пожарах снизилось более чем 
на 20%. Всего спасателям в Арктике 
удалось сохранить жизни более 14 
тысячам человек.

Помогают в этом мощное техни-
ческое оснащение и использование 
новых технологий. Кстати, во время 
Арктического форума в Архангельске, 

который только что посетил президент 
страны Владимир Путин, гостям была 
представлена одна из технических но-
винок – пожарный автомобиль АПМ 
3-2/40-1,38/100-100 (43118) моди-
фикации ПиРо3-МПЗ, который был 
сконструирован при участии ученых 
Академии ГПС МЧС России. Эта маши-
на оснащена уникальной установкой 
пожаротушения температурно-акти-
вированной водой.

Примечательно, что этот автомо-
биль можно использовать не только 
для тушения пожаров, но и резать 
с его помощью лед. А это одна из 
серьезных проблем в северных ши-
ротах: когда начинают вскрываться 
реки, их надо освобождать от заторов. 
К примеру, на реках Архангельской 
области уже три года используют 
такие машины для пропуска павод-
ковых вод. Специалисты считают, что 
такая резка льда более эффективна и 
безопасна для человека и гидротехни-
ческих сооружений, а также местной 
флоры и фауны. Т

ЛЕОНИД СЕРОВ

ТОЧКА НА КАРТЕ

Ждут у моря погоды
•ПОЧЕМУ?•

ОАО «Машиноаппарат» – пример пло-

хого импортозамещения в условиях 

санкций. Антироссийские санкции 

отечественные производители вос-

приняли по-разному. Для одних пред-

приятий это стало новым вызовом, 

действенным стимулом для производ-

ства товаров и комплектующих, кото-

рые раньше закупались исключитель-

но за границей. Другие же пребывают 

в смутных сомнениях и в ожидании, 

что все как-нибудь само рассосется, 

наладится само собой.

ВИКТОР ИВАНОВ

Известно, что наибольшие угрозы запад-

ные санкции и разрыв кооперации с  Укра-

иной несли российскому оборонно-про-

мышленному комплексу. На Украине 

производились многие комплектующие 

для самолетов, вертолетов и ракет. И вот 

это сотрудничество, фундамент которо-

го был заложен еще в советскую эпоху, 

рухнуло по инициативе новой власти, 

воцарившейся в Киеве. Никакой ката-

строфы для России не случилось, многие 

отечественные предприятия оборонки 

сумели перестроиться, чтобы избежать 

потерь. Но так сделали не все. Между 

тем такая пассивность в нынешних об-

стоятельствах может слишком дорого 

стоить. Хотя, если разобраться в каждом 

конкретном случае, в основе проблем 

стоят не препятствия из разряда непре-

одолимых, а непрофессиональное, неком-

петентное руководство предприятием. 

В качестве наглядного примера можно 

привести столичный завод электродвига-

телей «Машиноаппарат». Имея за спиной 

славную историю участия в космических 

СООБЩЕНИЕ
«Акционерный Коммерческий Банк «Легион» (акционерное общество) 

(регистрационный номер 3117) в связи с получением положительного заключения 
Главного управления Центрального банка Российской Федерации по Центральному 
федеральному округу г. Москва о соответствии помещений для совершения операций 
с ценностями требованиям, установленным нормативными актами Банка России, уведомляет 
о проведении мероприятий по изменению местонахождения (адреса) Банка, не связанного 
с изменением населенного пункта или с изменением названия населенного пункта.

Новое местонахождение (адрес) АКБ «Легион» (АО):  107497, г. Москва, ул. Иркутская, 
д. 11, корпус 1.

Ориентировочная дата изменения местонахождения (адреса) АКБ «Легион» (АО) – 
01.06.2017 г.

Изменение местонахождения (адреса) Банка не повлечет за собой изменений его прав 
и обязанностей по отношению к кредиторам и клиентам по ранее заключенным договорам.

и военных разработках, предприятие 

оказалось сегодня в удручающем поло-

жении, так и застряв на производстве 

электродвигателей старого поколения. 

Такое ощущение, что руководство за-

вода не имеет ни желания, ни компе-

тентности, для того чтобы освоить вы-

пуск высокотехнологичных приборов. 

Здесь самое время обратиться к не такой 

уж далекой истории, когда сразу же по-

сле приватизации гендиректором стал 

Валерий Корунов. Он не слишком разби-

рался в производстве наукоемкой про-

дукции, зато получил в свои руки 57% 

акций ОАО «Машиноаппарат». А даль-

ше... Дальше началось, как сообщает 

информационное агентство NIROS.RU, 

планомерное уничтожение научного 

потенциала предприятия, к созданию и 

развитию которого господин Корунов не 

имел никакого отношения. Иногда такие 

действия называют вежливым словом 

«оптимизация», хотя зачастую они несут 

разруху. Вот так и здесь. Сначала были 

«оптимизированы», а точнее, разгром-

лены кадры – в первую очередь опытные 

конструкторы и основная масса инжене-

ров-техников. После чего ликвидирова-

ны производственно-технологические 

лаборатории и гальванический участок 

(под благородным предлогом перехода 

на экологически чистое производство), 

хотя абсолютно вся продукция на тот 

момент производилась с использовани-

ем различных видов гальванопокрытий.

Освобождающиеся площади генеральный 

директор, как водится, сдавал в аренду, 

превращая некогда мощный завод в тер-

риторию, где ютятся всевозможные офисы 

и складские помещения. Заводчан даже 

лишили единственного отвечающего всем 

требованиям производственного здания. 

На его месте сначала был построен науч-

но-испытательный центр, который потом 

был продан физическому лицу – опять же 

под благородным предлогом: что делать, 

людям не хватает денег на зарплаты...

А что в результате? Сейчас все про-

изводство происходит в малопригод-

ном для этого корпусе. Сокращен даже 

медпункт, где должны оказать первую 

медицинскую помощь, – все-таки трав-

моопасное производство. Впрочем, зачем 

суетиться и о чем тревожиться? Генераль-

ного директора ОАО «Машиноаппарат» 

вполне устраивает доход от аренды по-

мещений, уж руководству этого хвата-

ет. Правда, при этом гендиректор себя 

гордо позиционирует руководителем 

предприятия, занимающегося высоко-

технологичными разработками. Не имея 

и базовых знаний в области электрома-

шиностроения, Валерий Корунов сам себе 

присвоил звание главного конструктора 

с соответствующей доплатой к окладу. 

Работники тем временем вынуждены 

получать голую ставку и пользоваться 

устаревшим оборудованием, которое ни 

разу не обновлялось после приватиза-

ции. В таких условиях и производство 

двигателей старого поколения можно 

смело причислять к трудовым подвигам. 

А предпринимательская жилка генди-

ректора направлена не на нужды завода, 

а на свои личные. Так, вопреки закону, он 

заставлял увольнявшихся сотрудников 

сдавать ему на бесплатной основе акции 

ОАО «Машиноаппарат», угрожая в про-

тивном случае не отдать трудовую книж-

ку. Пока завод сводит концы с концами, 

гендиректор оборудовал персональную 

комнату отдыха рядом с рабочим каби-

нетом и нанял двух водителей, обслужи-

вающих его в две смены. Позаботился 

Валерий Константинович и о своих род-

ственниках. Все ремонтные работы в по-

мещениях были сделаны иногородними 

бригадами под руководством его зятя, 

хотя в штате находится собственная бри-

гада специализированной службы ЭМО.

Завод деградирует, но его руководитель 

чувствует себя вполне уверенно, регу-

лярно напоминая о покровительстве со 

стороны известных и влиятельных лиц. 

Участились случаи хамского поведения 

начальника в отношении подчиненных, 

особенно в не совсем трезвом виде... В об-

щем, если сегодня «Машиноаппарат», это 

некогда важное для российской оборонки 

предприятие, до сих пор функциониру-

ет, то не благодаря, а вопреки «чуткому 

руководству».

Хотя потенциал завода далеко не исчер-

пан. Такие предприятия могут и должны 

еще послужить стране, в том числе и при 

осуществлении высококлассных военных 

и космических разработок. Если, конечно, 

ими «рулят» люди не случайные, а компе-

тентные, заинтересованные в будущем. Т

Генеральный директор 

ОАО «Машиноаппарат» 

Валерий Корунов.

Откроется парк «Зарядье» в самом 

центре города. Здесь появится видо-

вая площадка. Будут благоустроены 

улица Варварка и Китайгородский 

проезд. 

Появится новая пешеходная зона 

от Варварки до Никольской улицы. На 

Биржевой площади откроется гранит-

ный фонтан. 

Лубянская площадь превратится из 

транспортной развязки в дружелюб-

ное для пешеходов пространство.

Музейный квартал появится на Вол-

хонке. Там будет сформирована еди-

ная территория от метро «Кропоткин-

ская» и до Пречистенской набережной. 

На Бульварном кольце будут созда-

ны дополнительные наземные пеше-

ходные переходы. Завершится благо-

устройство Садового кольца.

Значительные перемены произой-

дут на площади Тверской заставы. 

На историческое место будет воз-

вращен памятник Максиму Горькому, 

вновь появится сквер, к Белорусскому 

вокзалу вернется трамвай.

В этом году программа «Моя улица» 

затронет 12 набережных. По планам 

в столице должна появиться цельная 

дуга из прогулочных зон вдоль Мо-

сквы-реки. Пешеходная часть набе-

режных будет расширена, а от дороги 

ее будут отделять посаженные деревья.

ГЛАВНЫЕ ОБЪЕКТЫ 
ПРОГРАММЫ «МОЯ УЛИЦА» 

В 2017 ГОДУ

Более 300
исторических зданий город 
приведет в порядок благодаря 
«Моей улице» 
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«Разные люди» – одна из 

старейших питерских (в исто-

ке – харьковских) рок-групп. 

«Разные люди» – также рок-

фестиваль, собранный в мае 

прошлого года группой вме-

сте с ее многочисленными со-

ратниками в помощь детям. 

Наконец, очень разные люди, 

уже без кавычек – это и на-

званные рокеры, и тысячи 

их поклонников, которых 

объединила верность му-

зыке и благотворительному 

делу Елизаветы Глинки. Эти 

две верности слились в одну 

на прошедшем Втором рок-

фестивале «Разные люди»: 

#рок-музыканты помогают 

детям» в поддержку фонда 

Доктора Лизы.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Год назад те самые «Разные люди» 

собрали в Москве фестиваль 

в поддержку детей с трудными 

судьбами. С самого начала объ-

явили, что их акция – не поли-

тическая, она не против кого-то, 

а только за – за тех, чье детство 

омрачено войной, болезнями, се-

мейными неурядицами. Поэтому 

на сцену вышли музыканты, ко-

торых в нынешней жизни трудно 

представить в одной компании. 

Например, Александр Ф. Скляр и 

«Машина времени», стоящие «над 

схваткой» ДДТ и вовсе киевские 

«Братья Карамазовы»... 

После черной беды с Ту-154 

рокеры предложили устроить 

второй фестиваль – совместно 

с фондом «Справедливая по-

мощь», оставшимся без своей 

вдохновительницы и главного 

мотора – Елизаветы Глинки.

Связи у музыкантов с Докто-

ром Лизой давние. Она сама, как 

рассказала «Труду» ее помощница 

Лана Журкина, любила музыку, 

любила петь песни. Из Зыкиной, 

Пугачевой, Кормухиной, Гре-

бенщикова, Макаревича – очень-

очень разных людей. Вовлекала в 

пение своих подопечных – собира-

ла их на посиделки «Пятницы на 

Пятницкой», ставила пластинки, 

учила правильно дышать. Звала на 

свои благотворительные акции 

знаменитых музыкантов. Звонит, 

например, Гребенщикову: «Боря! 

Я давно тебя не слышала! Может, 

ты что-нибудь споешь у нас?» Гре-

бенщиков, немного огорошенный, 

просит время подумать. Но всегда, 

говорит Лана Журкина, потом пе-

резванивал, и получался концерт. 

Вот и в этот раз вокруг имени 

Доктора Лизы собралась очень 

приличная компания: «Пилот», 

«СерьГа», «25/17», Глеб Самойлов 

и его Matrixx... 

Для «Воскресения» во главе с 

Алексеем Романовым этот выход 

оказался сценической премье-

рой обновленного состава леген-

дарной команды. Ну, а Пелагея 

ради такого случая прервала де-

кретный отпуск – тоже в каком-

то смысле дебют певицы после 

рождения дочери.

И на этом «Разные люди» не 

прекращают собирать музыкан-

тов: 26 апреля третий фестиваль 

состоится в Петербурге. Уже обе-

щают приехать Светлана Сурга-

нова и прочие «заединщики» Док-

тора Лизы, которые не вписались 

в мартовскую дату. 

P.S. А у меня встречное предло-
жение: вот если бы инициативу 
рок-коллег поддержал Ансамбль 
имени Александрова. Это было бы 
по-человечески. И Доктору Лизе, 
и музыкантам легендарного коллек-
тива, погибшим в том злосчастном 
самолете, такое единение пришлось 
бы по душе. Т

ФСБ провела повторный обыск в Эрмитаже
Действия велись в службах музея в связи с уголовным делом о хищениях при строительстве. По нему в среду 

Лефортовский суд уже отправил под домашний арест замдиректора Эрмитажа по строительству Михаила Новикова 

Праздник непослушания
Обозреватель «Труда» размышляет, почему на церемонии вручения премии «Ника» 
говорили не только о кино, но и о политике

а его супруга и муза Юлия Высоц-

кая, исполнившая в фильме «Рай» 

главную женскую роль, была на-

звана лучшей актрисой года.

Три приза получил фильм «Мо-

нах и бес» Николая Досталя: за 

лучший сценарий (Юрий Арабов), 

за лучшее исполнение главной 

мужской роли (Тимофей Трибун-

цев) и роли второго плана (Борис 

Каморзин). Лучшим оператором 

был признан Максим Осадчий, 

виртуозно снявший фильм «Ду-

элянт». Звание лучшей актрисы 

поделили между собой Юлия Ауг 

(фильм «Ученик» Кирилла Сере-

бренникова) и Елена Коренева, 

блеснувшая в фильме «Ее звали 

Муму» в постановке Владимира 

Мирзоева. А открытием года был 

назван режиссер Алексей Красов-

ский, снявший на частные сред-

ства фильм «Коллектор» с вирту-

озным Константином Хабенским 

в главной роли.

Также были вручены почетные 

премии. Приз имени Эльдара Ря-

занова в номинации «Честь и до-

стоинство» был вручен всемирно 

признанному режиссеру Алек-

сандру Сокурову, специальный 

приз Совета академии «За выда-

ющийся вклад в отечественный 

кинематограф» имени Алексея 

Германа получил Александр Мит-

та, а награды «За вклад в кинема-

тографические науки, критику 

и образование» был удостоен ки-

нокритик Андрей Плахов.

И «вручанты», и «получанты», 

отмечая высокий уровень номи-

нированных фильмов (без на-

град, к примеру, остались такие 

замечательные ленты, как «Дама 

Пик» Павла Лунгина, «Кеды» 

Сергея Соловьева, «Зоология» 

Ивана Твердовского, «Коробка» 

Эдуарда Бордукова), много гово-

рили в этот вечер об искусстве 

и коммерции, о праве художни-

ка на самовыражение и запросах 

публики. Но церемония «Ники» 

состоялась в минувший вторник – 

через день, когда Москву и еще по-

рядка 80 городов России всколых-

нули митинги против коррупции, 

о которых федеральные каналы 

не сказали ни слова.

И, словно вспомнив свою пере-

строечную молодость, мастера 

экрана заговорили не только 

о кино, но и о политике, о «злобе 

дня». Кинематографисты разных 

поколений и профессий – режис-

серы, сценаристы, критики, акте-

ры – говорили об учащающихся 

попытках властей окоротить сво-

боду слова. О трусливом молча-

нии ТВ по острой и актуальней-

шей повестке дня. О гибридных 

войнах, которые стали приметой 

времени. О негодной практике 

разговора с оппозицией с помо-

щью властных окриков.

Виталий Манский, получив-

ший приз за документальный 

фильм «В лучах солнца», и вовсе 

сравнил общественную атмосфе-

ру в России с ситуацией в Север-

ной Корее. Обидно слышать, но... 

Весомее всех сформулировал свои 

претензии к власти Александр 

Сокуров, резко осудивший раз-

гон мирного митинга в центре 

Москвы.

«Мне кажется, что власть 

совершает большую ошибку, 

ведя себя слишком фамильяр-

но с молодыми людьми, – от-

метил режиссер. – Нельзя начи-

нать гражданскую войну среди 

школьников и студентов. Надо 

услышать их. Но никто из наших 

политиков с ними не разговари-

вает. Они боятся это делать». 

Сокуров также повторил свой 

призыв к президенту страны 

Владимиру Путину освободить 

кинорежиссера Олега Сенцова, 

который должен снимать филь-

мы, а не сидеть в тюрьме. Ак-

триса Елена Коренева в своем 

выступ лении назвала Сенцова 

политическим узником – наряду 

еще с несколькими оппозицион-

ными деятелями, которые, по ее 

мнению, были арестованы неза-

конно. Сценарист Юрий Арабов 

призвал кинематографистов сни-

мать об узниках совести фильмы.

Временами церемония премии 

напоминала митинг с повесткой 

дня, далекой от торжественно-

го повода, – настолько острый 

характер приобретали некото-

рые высказывания. Как к это-

му отнеслись сами участники? 

Президенту академии Андрею 

Кончаловскому этот выплеск 

политических эмоций на «Нике» 

показался неуместным, о чем он 

сообщил уже после церемонии 

в своем интервью журналистам. 

Худрук «Ники» Юлий Гусман не 

увидел в произошедшем спонтан-

ном выплеске эмоций катастро-

фы. Он обратил внимание на то, 

что в рамках проведения других 

крупных мероприятий, напри-

мер, таких, как вручение премии 

«Оскар» или Олимпийские игры, 

тоже «бывают острые высказыва-

ния». И назвал состоявшийся на 

«Нике» разговор своеобразным 

зеркалом общественного мнения. 

Захочет ли власть заглянуть 

в это зеркало или сочтет его кри-

вым – вот в чем вопрос. Т

•БОРЬБА ИДЕЙ•

Не знаю, как у вас, а у меня 

премия «Ника» ассоциируется 

с оттепелью, с весной. Она 

родилась в перестроечную 

пору и стала первой профес-

сиональной наградой ки-

нематографистов, которая 

вручалась не по разнарядке 

из ЦК КПСС или Министерства 

культуры, а путем самого заин-

тересованного, непредвзятого 

голосования коллег. Первая 

«Ника» состоялась в 1987 го-

ду. Это было время, когда на 

экранах гремели «Покаяние» 

Тенгиза Абуладзе, «Холодное 

лето пятьдесят третьего» Ан-

дрея Прошкина, «Маленькая 

Вера» Василия Пичула. И когда 

общественно-политические 

журналы (в это трудно сегодня 

поверить) издавались милли-

онными тиражами, а в газет-

ные киоски с утра выстраива-

лись очереди…

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

Т
е почти былинные време-

на, овеянные ностальгией, 

остались в прошлом. Россий-

ское кино нынче отчаянно 

борется на экранах за свое 

место под солнцем, конкурируя с 

вездесущим Голливудом. «Ника», 

в свою очередь, конкурирует с 

возникшей позже премией «Зо-

лотой орел», негласным патроном 

которой является Никита Михал-

ков. По иронии судьбы «Нику» 

несколько лет назад возглавил 

старший брат Никиты Сергее-

вича Андрей Кончаловский. Го-

ворят, что братья испытывают 

друг к другу ревностные чувства, 

что, впрочем, не помешало Кон-

чаловскому пару месяцев назад 

победить на «Золотом орле» со 

своим фильмом «Рай», который 

получил основные награды.

На нынешней «Нике» сюжет 

повторился едва ли не буквально. 

Андрей Сергеевич, будучи прези-

дентом академии, мог (и, на мой 

взгляд, должен был) снять свой 

фильм с конкурса по этическим 

соображениям, но не стал этого 

делать, сочтя, что его высокий 

статус на решение коллег не по-

влияет, поскольку голосование 

тайное. В итоге он стал ожидае-

мым триумфатором «Ники», по-

бедив в номинациях «Лучший 

режиссер» и «Лучший фильм», 

Доктор Лиза 
и рок

Что висело на стене над фортепиано?
•ВЫСТАВКА•

В галерее «Наши худож-

ники» проходит выставка 

«Гельцер. Коллекция», на 

которой представлены 

полотна, некогда принад-

лежавшие выдающейся 

русской балерине. Об 

уровне этого собрания 

можно судить хотя бы по 

тому, что современники 

называли его «маленьким 

отделением Третьяковской 

галереи». 

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

Увы, после  смерти владели-

цы коллекция рассеялась: 

что-то удалось приобрести 

государственным музеям, 

еще больше ушло в частные 

руки, а многое исчезло без 

следа. Вернуть из небытия 

овеянное легендами собра-

ние взялась арт-директор 

галереи «Наши художники» 

Наталья Курникова. 

Курниковой и ее сотруд-

никам пришлось заняться 

детективным расследова-

нием, штудируя музейные 

каталоги и стряхивая архив-

ную пыль с воспоминаний 

современников, бывавших 

в доме знаменитой танцов-

щицы, выцветших рецензий 

на выставки и массы других 

источников. 

Один из немногих со-

хранившихся документов – 

опись наиболее ценных 

картин, которые в августе 

1941-го были переданы на 

хранение в Третьяковку 

для возможной эвакуации. 

В списке 98 полотен – Брюл-

лов и Тропинин, Левитан 

и Врубель, а еще Серов, 

Шишкин, Репин, Поленов...

В каталог выставки вклю-

чено 80 произведений – толь-

ко то, что атрибутировано с 

абсолютной достоверностью. 

«Осколки» гельцеровской 

коллекции удалось обнару-

жить в Архангельске, Минске, 

Ереване, Нижнем Новгороде, 

Чебоксарах. Всего же в про-

сторной квартире Екатери-

ны Васильевны в Брюсовом 

переулке, занимавшей целый 

этаж, находилось более 200 

произведений. Впрочем, по 

некоторым сведениям эта 

цифра могла быть и вдвое 

больше. 

А в залах галереи «Наши 

художники» удалось собрать 

почти 40 работ, предостав-

ленных Третьяковской гале-

реей, Музеем имени Глинки, 

Театральным музеем и част-

ными коллекционерами. Лю-

бимому художнику Гельцер – 

Исааку Левитану – отведен 

целый зал. В соседнем зале 

глаз не отвести от «Голубых 

гортензий» Николая Сапуно-

ва, что висели в гостиной над 

фортепиано... 

Путь на сцену для юной 

Кати был предопределен – 

ДОБРОЕ ДЕЛО

ее отец, талантливый тан-

цовщик Василий Гельцер, 

прослужил в Императорском 

Большом театре более полу-

века. А дочь превзошла его 

мастерством и славой. Она 

царила на сцене Большого 

с 1894-го по 1935-й. А в годы 

войны разменявшая седьмой 

десяток балерина, отказав-

шись от эвакуации, высту-

пала с концертами в пользу 

фронта. 

Коллекционированию 

живописи и графики русских 

художников Екатерина Ва-

сильевна отдавалась столь 

же самозабвенно, сколь и 

танцу. Это было не люби-

тельское собирательство, а 

вдумчивый отбор произве-

дений высочайшего класса. 

А начиналось все со всма-

тривания в полотна Васне-

цова и рисунки Билибина, 

со знакомства балерины с 

художником Константином 

Коровиным, который два де-

сятка лет служил в Большом 

главным декоратором. 

Основы коллекции были 

заложены в начале прошлого 

века – находящаяся на взлете 

своей славы Гельцер любила 

наведываться к антикварам. 

Но большую часть она собра-

ла в 20–30-е. Скажем, выда-

ющийся архитектор Федор 

Шехтель, оставшийся после 

революции без работы, вы-

нужден был распродавать 

свою коллекцию, стремясь, 

чтобы лучшее попадало 

в руки подлинных цените-

лей, каким была и Гельцер. 

Екатерины Васильевны не 

стало в 1962 году. Коллекцию 

унаследовала племянница – 

Татьяна. Несколько картин 

она подарила Третьяковской 

галерее, часть эскизов к ба-

летным спектаклям переда-

ла в театральный музей име-

ни Бахрушина, 25 полотен 

продала Минскому художе-

ственному музею. В 1974-м 

Татьяна Гельцер умерла, 

и уникальная фамильная 

коллекция перестала суще-

ствовать. Но ее ценность мы 

сегодня можем представить 

воочию. Т

Певица Пелагея выступила 

впервые после рождения дочери.

Андрей Кончаловский 

и Юлия Высоцкая  

на 30-й церемонии 

вручения национальной  

кинематографической 

премии «Ника».

Николай Сапунов. Голубые гортензии. 1910 год.

Екатерина 

Васильевна 

Гельцер.
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«Власть совершает большую 
ошибку, ведя себя слишком 
фамильярно с молодыми людьми. 
Нельзя начинать гражданскую 
войну среди школьников 
и студентов. Надо услышать их. 
Но никто из наших политиков 
с ними не разговаривает. 
Они боятся это делать»

Александр Сокуров
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Мосгорсуд отменил
арест дома в Подмосковье скандально известного 

Григория Родченкова

Атлету не докладывают мяса
Одними победами сыт не будешь. Об этом все чаще напоминают спортсмены

16-летний боснийский тхэквондист
попал в Книгу рекордов Гиннесса, разбив за 35 секунд об голову 

111 бетонных блоков

делении доходов. Причем, как правило, 

спортсменам удается постоять за себя 

в трудовых спорах.

А что у нас? Если в чемпионате России 

по футболу зарплаты игроков считаются 

завышенными, то представителей менее 

популярных видов спорта вряд ли можно 

назвать обласканными судьбой. Взять 

хоть тот же женский хоккей. «Конечно, 

я поддерживаю позицию американских 

хоккеисток. И нам надо такое устроить, – 

считает форвард женской сборной России 

Людмила Белякова. – Мы так же трени-

руемся, убиваем на льду свое здоровье 

не меньше мужиков, а зарплаты у нас по 

сравнению с ними мизерные».

Впрочем, не всем мужикам-хоккеистам 

стоит завидовать. В Континентальной 

хоккейной лиге число клубов, имеющих 

долги перед игроками, зимой достигло 

10 (цифру называл глава КХЛ Дмитрий 

Чернышенко). Скажем, в «Сочи» в феврале 

клуб выдал хоккеистам 20% зарплаты за 

октябрь… Некоторые из них подумывают 

об обращении в прокуратуру.

В низших дивизионах российского хок-

кея картина еще печальнее. Воронежский 

«Буран» копит долги с 2015-го, успел рас-

терять ведущих игроков и получить запрет 

на регистрацию новых. В феврале «Буран» 

в целях экономии отказался ехать на не-

сколько выездных матчей. А на днях хок-

кеистов не пустили тренироваться на лед 

местного спорткомплекса – и здесь долги... 

Теперь все занятия переместились в тре-

нажерный зал.

Несладко и футболистам. Вице-чем-

пион страны «Ростов», недавно феерив-

ший в Лиге чемпионов (и заработавший 

за еврокубковую кампанию больше всех 

российских клубов – 18,5 млн евро), имеет 

«хвосты» по окладам за 3,5 месяца. «Ника-

кой паники нет, но нам немного обидно, 

так как мы полностью выкладываемся 

на поле и стараемся хорошо выполнять 

свою работу», – говорит полузащитник 

Кристиан Нобоа. Известно, что, если денег 

не найдут, главный творец побед «Ростова» 

Курбан Бердыев в клубе задерживаться 

более не намерен. И прощай, сказка?

•ДЕНЬГИ•

В американском хоккее грянул круп-

нейший за последние годы финан-

совый скандал. Женская и мужская 

сборные США могут пропустить чемпи-

онаты мира из-за недовольства сво-

ими гонорарами. Так ведь и в россий-

ском спорте разбирательства из-за 

зарплат стали обыденностью. Игроки, 

бывает, по полгода не получают ни ко-

пейки и живут впроголодь, поскольку 

боссы их кормят завтраками.

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Х
оккеистки сборной США отказыва-

ются играть на мировом первенстве, 

которое пройдет в ближайшие дни 

в Плимуте, штат Мичиган, из-за не-

довольства финансированием ко-

манды национальной федерацией – USA 

Hockey. Спортсменок действительно не 

балуют: контракты с ними подписыва-

ют только в олимпийские годы, да и то на 

сущие крохи: 1 тысяча долларов ежеме-

сячно в течение полугода. И вот терпение 

у действующих чемпионок мира лопнуло. 

«Мы просим справедливой зарплаты. Пре-

кратите относиться к нам по остаточному 

принципу. Мы заслуживаем справедливо-

сти и уважения», – заявила капитан коман-

ды Меган Дагган. Впрочем, переговоры 

с федерацией продолжаются, и вроде бы 

наметился свет в конце тоннеля.

Кстати, на защиту хоккеисток может 

встать сильный пол: мужская сборная 

США планирует пропустить майский 

чемпионат мира в Германии и Франции. 

А если и этого не хватит для пересмотра 

контрактов, американцы готовы отказать-

ся от участия в Олимпиаде-2018 в Пхенч-

хане...

Тут надо напомнить, что в НХЛ игро-

ки, требуя повысить заработки, готовы 

бойкотировать весь чемпионат. Такие 

срывы – локауты – случались в 1992, 1994, 

2004 и 2012 годах... Профсоюз игроков от-

стаивает свой кусок пирога при распре-

Попала под лошадь
•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА •

На благородный конный спорт упала 

тень. Две громкие новости: к лету рос-

сийских лошадей начнут проверять на 

допинг, а всадница Светлана Лосева 

дисквалифицирована за жестокое об-

ращение с лошадьми.

АРТЕМ МАКАРОВ

Для тех, кто не в курсе: спортивных ло-

шадей давно уже не кормят сеном или 

овсом – в ходу комплексные смеси с ами-

нокислотами и мультивитаминами. До-

пингом считаются добавки, повышаю-

щие тонус и выносливость животного: 

антидепрессанты, нейролептики, стиму-

ляторы нервной системы и т. д. Иногда их 

вводят внутривенно. Еще пару десятиле-

тий назад отследить подобные манипу-

ляции было сложно и дорого, но сегодня 

допинг-контроль есть на всех крупных 

соревнованиях. В последние годы лоша-

диные пробирки отправлялись из России 

для анализа в западные лаборатории. Те-

перь же должна заработать национальная 

система отбора допинг-проб.

Что же касается новости про Светлану 

Лосеву, то в распоряжение Федерации 

конного спорта России (ФКСР) поступили 

видеосвидетельства «плохого отношения 

к лошадям», но функционеры решили их 

не публиковать. Лосева получила дисква-

лификацию на полгода. «Она дала обе-

щание не совершать подобных действий 

по отношению к лошади», – деликатно 

отметили в ФКСР.

Да, в этом спорте успех всегда делит-

ся на двоих, на человека и животное. И 

победителей представляют вместе, по-

именно: человека и лошадь. А вот в про-

вале принято винить лишь всадника... 

В прошлом году, например, в перечень 

самых известных дуэтов мира входили: 

Шарлотта Дюжарден и Валегро, Михаэль 

Юнг и Сэм ФБВ, Ник Скелтон и Биг Стар. 

Когда известные лошади «вешают под-

кову на гвоздь», конное сообщество гру-

стит не меньше, чем футбольные фанаты 

в момент завершения карьеры большой 

звезды. Именно так, со слезами, отправ-

лялись недавно на пенсию прославлен-

ные кони Валегро и Нино де Буиссоне.

Тренеры в конном спорте больше по-

хожи на дрессировщиков: через регу-

лярные занятия они приучают лошадь 

к всаднику, нагрузке, добиваются психо-

логической устойчивости. В такой работе 

используют и кнут, и пряник, но зрители 

мало знают о том. А уж спортсмену бить 

лошадь возбраняется в любых ситуациях 

– это все равно что футболист даст оплеу-

ху партнеру по команде за неловкий пас.

Так что наказание Светланы Лосевой 

выглядит знаковым событием. Хороший 

урок для тех мальчишек и девчонок, ко-

торые постигают азы в этом виде спор-

та. Ведь приобщение к миру конюшни 

обычно начинается с детства, и опреде-

ляющим фактором для юного спортсмена 

становятся именно любовь к лошадям, 

желание за ними ухаживать: чистить, 

расчищать копыта, седлать, убирать 

денник. Эта сторона процесса занимает 

важное место и впоследствии: всадников 

посвящают в азы ветеринарии и особен-

ности психологии животных. Даже кон-

ники-суперзвезды предпочитают ухажи-

вать за лошадьми самостоятельно, а не 

поручать грязную работу ассистентам.

Все это определяет закрытость конного 

сообщества, которое по сей день похоже 

на большую семью, где каждый знает друг 

друга. Сегодня конный спорт сохраняет 

«аристократические» черты. Чтобы зани-

маться им, нужно не только приобрести 

лошадь (в России ее стоимость составляет 

300–500 тысяч рублей, на мировом уров-

не – до нескольких миллионов евро), но 

и содержать ее в конюшне. Специализи-

рованные площадки для объездки, про-

фессиональные коневоды, берейторы, се-

лекционеры, рынок экипажей, коневозов, 

амуниции... Целая индустрия.

Проведение турниров – отдельная 

песня. Например, для транспортировки 

310 лошадей в олимпийский Рио-2016 

потребовалось более 10 специально обо-

рудованных самолетов. В каждом рейсе 

лошадей опекали 11 конюхов и вете-

ринаров, скармливая им в полете по 6 

тонн еды. В самолете жеребцов ставят 

отдельно от кобыл, дабы избежать беспо-

рядков, и включают фильмы о лошадях, 

которые «пассажиры» смотрят с большим 

интересом.

Мировыми лидерами конного спорта 

считаются европейские страны с веко-

выми традициями коннозаводства – Гер-

мания, Великобритания, Франция, Ни-

дерланды, Бельгия. В дореволюционной 

России эта отрасль не уступала Европе по 

качеству конного «продукта», а в СССР 

селекция лошадей продолжилась при 

колхозах. Но в постсоветские годы конное 

хозяйство было разорено, что сказалось и 

на результатах наших спортсменов.

Впрочем, в последнее время они пошли 

на поправку: сборная России выиграла 

чемпионат Европы – 2016, затем четве-

ро наших всадников пробились в Рио-

2016. Лучшая конница России – Инесса 

Меркулова, входящая в топ-10 мирового 

рейтинга со своим жеребцом Мистером 

Икс. Остается пожелать нашим побольше 

успехов – и поменьше скандалов в благо-

родной конюшне. Т

300
профессиональ-
ных спортивных 
клубов ликвиди-
ровано в России 
в последние 
15 лет
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В унылом хоре критиков нашей сборной по футболу по-
сле очередного фиаско в контрольных матчах против Кот 
д’Ивуара и Бельгии этот голос стоит особняком. Во-первых, 
он принадлежит человеку футбольному, одному из лучших 
полузащитников в нашей истории Александру МОСТОВОМУ. 
А во-вторых, Александр постарался ответить на главный во-
прос: почему все решили, что талантов в России нет и быть не 
может?

– Светлых пятен в игре нашей сборной и вправду немного. 
Разве что игра Алексея Миранчука, чьи активные действия 
помогли спасти матч с бельгийцами. Честно говоря, до 70-й 
минуты больше шансов было на то, чтобы пропустить четвер-
тый гол, чем сравнять счет. Но бельгийцы успокоились, и тут 
блеснул Миранчук.

Что касается Александра Бухарова, спасшего эту игру, то 
мы должны понимать, что своему выходу на поле он обязан 
травмам двух ведущих форвардов сборной – Федора Смоло-
ва и Артема Дзюбы. Хорошо, что Бухаров этим шансом вос-
пользовался.

Как относиться к тому, что Станислав Черчесов постоянно 
экспериментирует с составом? Спокойно. Это лучше, чем 
cнова звать под знамена сборной многоопытных ветеранов, 
хвататься за эту соломинку. А такие предложения звучат – 
видимо, с отчаяния. Нет, я не согласен с теми, кто заранее по-
сыпает голову пеплом, дескать, на чемпионате мира нашим 
ничего не светит. Светит! Нет звезд? Но мы обнаруживаем, 
что со всякими оговорками, но все-таки появились по не-
сколько кандидатов на каждую позицию. Евро-2016 показал 
на примере некоторых сборных, что и без звезд, с ровным и 
боевым составом, можно многого добиваться.

И тут другой вопрос: где расти нашим подающим надежды? 
Уже очевидно: в условиях российской премьер-лиги они не 
прогрессируют. Так почему бы тому же Миранчуку с прицелом 
на будущее не уехать в крепкий европейский клуб? Это если 
исходить из логики. Но тут возникают цифры. Такой вариант 
предполагает неизбежную потерю в зарплате. А на это мало 
кто из молодых российских дарований сейчас согласится.

Зачем напрягаться, когда все и так уже есть? У нас можно 
припеваючи жить игроку линии атаки, забивающему по 5 го-
лов за сезон, посматривать сверху вниз на коллег в сильных 
европейских чемпионатах, считающих для себя нормой 
15–20 мячей. А еще там конкуренция за место в составе и 
нагрузки с нашими не сравнить. Из своего опыта знаю, как 
непросто играть, когда тебя в каждом матче «возят» игроки 
из Африки и Южной Америки. Быстрые, техничные, выносли-
вые. Готовые биться на поле все 90 минут – иначе там нельзя.

Возьмем, к примеру, Бухарова. Прекрасно играл в «Руби-
не», был лидером. А потом перешел в «Зенит» – и больше све-
тился в светской хронике, чем в спортивной. А зачем из кожи 
лезть, там и на скамейке неплохо. В Ростове жизнь труднее и 
денег меньше – и тот же Бухаров опять заиграл. Мне кажет-
ся, РФС и клубам надо вместе думать, как систему мотивации 
игроков сделать эффективной. Это, конечно, не единствен-
ная проблема, но она среди ключевых.

Уверен, что при правильной организации футбольного 
хозяйства футбольная Россия поднимется с колен, а точнее, 
с тех унизительных позиций рейтинга, на которых она оказа-
лась сегодня. У нас 150 млн населения, а в Хорватии – мень-
ше 5 млн. Но посмотрите, как они играют, как бьются. Как 
на смену футболисту, играющему в «Реале», выходит игрок 
«Барселоны»...

Когда мы проиграли Кот д’Ивуару, глава РФС Виталий Мут-
ко обреченно заявил, что у нас нет других футболистов. Кто 
вам такое сказал, Виталий Леонтьевич? Может, просто плохо 
ищем, плохо растим?   Т

Кто вам сказал, 
Виталий Леонтьевич, что 
талантов в России нет?

Долги «Томи» в начале года оценива-

лись в 460 млн рублей. В ответ на жалобы 

игроков Гострудинспекция оштрафовала 

клуб на 60 тысяч, что, впрочем, не уско-

рило выплаты. Крайний срок для погаше-

ния – 15 апреля, иначе «Томь» рискует не 

пройти лицензирование. Пока же в Том-

ске делают ставку на молодежь, готовую 

играть хоть за копейки.

В низших дивизионах длинный список 

недобросовестных работодателей возглав-

ляет прославленное московское «Дина-

мо». Больше всего хлопот бело-голубым 

доставляют Виталий Дьяков и Павел По-

гребняк: первый в межсезонье требовал 

себе 17 млн, второй – 30 млн. Оба доста-

лись клубу в наследство от докризисных 

времен, и в «Динамо» рады бы от них из-

бавиться, да не так-то это легко. Уже и на 

лавке игроков маринуют – те ни в какую. 

По словам гендиректора «Динамо» Евге-

ния Муравьева, если в ближайшее время 

не будет найден новый спонсор, клубу 

светит банкротство.

Долги «Кубани» на этой неделе достигли 

4 млрд рублей, удвоившись за последние 

несколько месяцев. В межсезонье игроки, 

недосчитавшиеся зарплаты за 7 месяцев 

и премиальных за 10, пригрозили клубу 

бойкотом тренировок и расторжением 

контрактов. Слезные письма в адрес гу-

бернатора, вице-премьера Мутко и даже 

главы государства результата не дали, 

спонсоров уговорили только на текущее 

обеспечение команды.

Во владивостокском «Луче» и того хуже: 

футболистов уже не кормят на базе клуба, 

а для домашнего поля не могут закупить 

семена, обеспечить подогрев газона. «Мне 

нечего скрывать, я кормлю семью на день-

ги, которые занимаю у друзей. Сначала за-

нимаешь деньги на ребенка, жену, семью. 

Потом думаешь о себе», – рассказывает 

нападающий Илья Михалев. «Ощущение, 

что мы доживаем последние дни», – при-

знается тренер «Луча» Константин Еме-

льянов. Недавно на акцию с требованием 

спасти «Луч» вышли дети – воспитанники 

клубной школы. Но кого сейчас разжало-

бить даже слезинкой ребенка?

Волейбольный клуб «Динамо» из Крас-

нодара не платит по счетам с июля про-

шлого года (долги – за 275 млн рублей). 

Мужская и женская команды «Динамо» 

бойкотировали матчи чемпионата России 

(получив за это технические поражения) 

и подавали челобитную секретарю Совбеза 

Николаю Патрушеву. Людям нечем опла-

чивать съемное жилье и отдавать кредиты, 

но и в такой ситуации денег не нашли.

А как вам демарш мини-футбольных 

«Дины» и «Динамо» в финале Кубка России 

23 и 26 марта? В начале каждого из матчей 

спортсмены по минуте демонстративно 

стояли на местах и лишь затем принима-

лись играть. Как стало известно, в самых 

титулованных в российском мини-фут-

боле клубах отчаялись увидеть деньги, 

а «Динамо» вовсе стоит на грани расфор-

мирования. Похоже, еще немного – и оно 

повторит судьбу питерского «Политеха» 

и московского «Спартака», снявшихся с 

первенства в 2015–2016 годах. Всего же за 

последние 15 лет в России ликвидирова-

но порядка 300 профессиональных спор-

тивных клубов. Денег нет, и держаться все 

сложнее. Т

Глас с трибуны

Светлана Лосева обещала 

больше не бить партнера...

Глас 
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Соловьев-Седой: 
просто песня!
В Санкт-Петербургской академической филармонии 
состоялся концерт к 110-летию со дня рождения компо-
зитора Василия Соловьева-Седого. Только вспомнишь 
его замечательные творения – «Подмосковные вечера», 
«Соловьи», «Однополчане», «На солнечной поляночке», как 
они начинают звучать в твоей голове. А как эти волшеб-
ные мелодии приходили к нему? Об этом мы спросили 
внука композитора – Василия СОЛОВЬЕВА-СЕДОГО – 
младшего. 
– Каждое утро он уже в восемь сидел за роялем, в школу 
я собирался под эти звуки. А днем он нередко садился за 
пасьянс (у него была целая коллекция карт, он привозил 
их из разных стран). Наверное, какая-то созидательная 
работа шла у него и во время пасьянса – недаром он не 
любил, когда к нему заходили в этот момент. Очень любил 
ребусы, кроссворды, головоломки. У него был математи-
ческий склад ума. 
Дед внимательно относился к слову. У него есть песни и 
на его собственные стихи, не очень известные. Одну дед 
пел на концертах: «Сегодня наш полк на заре выступает». 
Заканчивается она словами: «Припомнишь друзей – бу-
дешь драться иначе: / Солдаты особый народ, / От боли 
не плачем, / А в песне заплачем, / Коль песня до сердца 
дойдет». С поэтами он работал скрупулезно, каждое слово 
взвешивалось, тексты порой по 12 раз переписывались.
Впрочем, были и песни, которые он не любил. К примеру, 
очень популярная в свое время «Если бы парни всей 
земли». Дед не хотел ее писать, но к фестивалю молоде-
жи в 1957 году понадобилось нечто такое бравурное, 
Бернес с Долматовским настаивали, и, чтобы от него 
отстали, дед кое-как написал мелодию. А через три дня 
услышал песню по радио и был крайне раздосадован. 
Интересна судьба «Подмосковных вечеров». С поэтом 
Матусовским они написали песню для фильма о спорт-
сменах. Но создатели ленты ее не взяли, сочли занудной. 
Можно представить, как кусали потом локти, когда «Под-
московные вечера» обрели всемирную славу. На пике 
своей популярности дед подтрунивал над коллегой Хрен-
никовым: «Тихон, ты можешь песни не писать, что бы ты 
ни написал, все равно скажут, что это я». Но Хренников не 
обижался, они дружили с молодости... 
В детстве будущий композитор жил на Невском проспек-
те, 139, в семье старшего дворника. Родители его были 
выходцами из крестьян. Мама  работала гувернанткой 
у знаменитой певицы Вяльцевой. Мама и сама пела, но 
только дома, для себя, музыкального образования у нее 
не было. А сын ее стал большим музыкантом! Ему было 

семь лет, когда он, увидев в магазине балалайку, за-
горелся, стал просить у отца ее купить. Начал тренькать. 
У одного дружка была гитара, у другого – мандолина. В 
кинотеатре «Слон», где служащие Васю гоняли за водкой, 
ему разрешили к роялю подойти. Вот так, сам, пробивался 
он к своему призванию. 
Недавно в Исаакиевском соборе на годовщину снятия 
блокады пели «Вечер на рейде» – несколько тысяч чело-
век подпевали музыкантам. Ее все знают. Но рождалась 
она непросто. Летом 1941-го дед работал в порту на 
разгрузке военных грузов. И услышал, как матрос на ко-
рабле наигрывает на баяне. И сразу сложилась история. 
«Прощай, любимый город» – эти слова Василий Павлович 
придумал сам. Принес строчку поэту Чуркину, тот написал 
стихи. Но песню в Союзе композиторов не приняли, ска-
зали: не ко времени, сейчас нужны марши. Позднее, уже 
во фронтовой бригаде, дед сам ее спел бойцам, акком-
панируя себе на аккордеоне. И песня ушла в народ, где 
живет до сих пор. 
Такое бывает нечасто – для этого композитору и поэту 
надо доподлинно знать, чем люди живут и что чувствуют. 
Соловьев-Седой это точно умел. Т

ЗАПИСАЛА ИРИНА СМИРНОВА

ИЗ СЕМЕЙНОГО АЛЬБОМА

На родине Холстомера

•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

Погожим мартовским днем, 

когда мороза уже нет, но снег 

еще не тает, мы добрались 

автобусом из Воронежа до со-

хранившего свое великолепие 

конного двора, похожего не то 

на замок, не то на роскошный 

особняк. В усадьбе Хреновóе, 

некогда принадлежавшей 

легендарному графу Алексею 

Орлову, им были выведены 

знаменитые орловские рыса-

ки. И сегодня, два века спустя, 

здесь разводят лошадей, 

а в единственной в России 

школе готовят профессиональ-

ных конюхов и наездников.

ЕЛЕНА НАУМОВА,
НИКИТА ШЕВЦОВ
ВОРОНЕЖСКАЯ ОБЛАСТЬ

В
еликолепный конный двор 

был создан выходцем из 

итальянской Швейцарии, 

знаменитым архитектором 

Доменико или, как его зва-

ли в России, Дементием Иванови-

чем Жилярди. Творение, достой-

ное личности графа Орлова, хотя 

появилось оно на свет уже после 

смерти хозяина. 

Граф, как известно, был выда-

ющейся исторической личностью 

и не менее выдающимся авантю-

ристом. Любое предприятие, к 

которому имел отношение Орлов, 

было сопряжено с риском, но он 

почти всегда выигрывал. Причем 

не только в дворцовых интригах, 

в которых преуспел. Вот, напри-

мер, не имея опыта морских сра-

жений, граф отправляется во гла-

ве русского флота в Средиземное 

море, и там в Чесменской бухте 

русские корабли совершают чудо, 

громя турецкую эскадру... 

Удача баловала Алексея Ор-

лова, но и ее оказалось слишком 

мало для того, чтобы оставаться 

в вечных фаворитах у императри-

цы. У государыни Екатерины воз-

никают новые любимцы, а граф 

Орлов находит себе новое дело – 

начинает разводить лошадей. 

...Покинув ипподром и пройдя 

мимо памятника графу, установ-

ленного против главных ворот 

Хреновскóго конного завода, мы 

заходим в местный музей. Здесь 

представлена история создания 

знаменитой породы орловских 

рысаков. Граф начал разводить 

лошадей еще в подмосковной 

усадьбе Остров в 1765 году. Там 

он обустроил обширный конный 

двор, в перестроенном виде со-

хранившийся до наших дней. 

Но подмосковный климат не 

очень подходил для завезенных 

из Аравии скакунов. Поэтому в 

1776-м граф купил в Воронеж-

ской губернии 120 тысяч десятин 

земли. Здешние лесостепи луч-

ше подходили для коневодства. 

А название усадьбы Хреновóе 

объяснялось изобилием дикого 

хрена, который рос по берегам 

речки Хреновки. Граф не стал 

вмешиваться в топонимику. 

Вскоре здесь возникли два 

конных завода, Хреновский и 

Чесменский, где Орлов и вывел 

две породы рысистых лошадей – 

верховых и каретных. До него в 

России не было своих лошадей, 

которые могли бы плавно, не 

останавливаясь и не переходя 

в галоп, везти за собой кареты и 

экипажи. Граф хорошо помнил, 

как в день дворцового переворота 

встали лошади, которые везли ка-

рету с Екатериной из Петергофа 

в Петербург. 

Выведение орловских рыса-

ков началось с того, что Орлов 

закупил в 1775 году в Аравии 

12 лошадей, среди которых вы-

делялся серебристо-белый жере-

бец Сметанный, 23 лет от роду. 

За него граф заплатил 60 тысяч 

рублей серебром – несусветные 

деньги! В то время все расходы на 

коневодство в России составля-

ли 28 тысяч рублей. Орлов вновь 

рис ковал, отдав целое состояние 

за великовозрастного жеребца: 

тот ведь мог и не дать потомства 

на новом месте в холодной Рос-

сии. Коня под охраной отправили 

в Россию сухопутным путем. Его 

предусмотрительно выкрасили 

сажей в черный цвет, чтобы ни-

кто не догадался о происхож-

дении жеребца (в Аравийской 

пустыне нет вороных лошадей). 

На новом месте Сметанного 

скрестили с пятью кобылами за-

падных пород. Сам жеребец до 

рождения детей не дожил, но по-

томство оставил знатное. Правда, 

лишь через 11 лет после появле-

ния в России Сметанного один из 

его внуков, Барс, стал бегать той 

самой рысью, о которой мечтал 

Орлов. И 17 лет Барс оставался 

племенным жеребцом.

Из Москвы Орлов частенько 

наведывался в Хреновое. Он 

глубоко вникал в дела завода – 

вплоть до того, какая лошадь в 

какое стойло определена. По-

сле смерти графа в 1808 году его 

огромное состояние (20 тысяч 

крепостных душ) отошло доче-

ри Анне. На территории завода и 

сегодня сохранился флигель, где 

жила наследница, много сделав-

шая для процветания Хреново-

го. При ней разбили английский 

парк, вырыли пруды. Не забыва-

ла Анна Алексеевна и о заводах, 

пригласив для сооружения ново-

го конного двора в Хреновом уже 

упоминавшегося Жилярди. Тот 

8 лет перестраивал конюшни, 

создав архитектурный шедевр 

с великолепными условиями 

для содержания лошадей. Кста-

ти, Жилярди оставил после себя 

еще один объект, имеющий от-

ношение к коневодству, – Музы-

кальный павильон конного двора 

усадьбы Влахернское-Кузьминки 

в Москве.

При Анне Алексеевне Орловой 

новым управляющим на заводе 

стал Василий Иванович Шишкин, 

из крепостных. Великолепный 

наездник, он превосходно раз-

бирался в коневодстве. К визиту 

в Хреновое императора Алексан-

дра I Шишкин приготовил сюр-

приз, обучив лошадей «светским 

манерам». Каково было удивле-

ние высочайшего гостя, когда при 

осмотре конюшен окна внезапно 

открыли, и все лошади ржанием 

приветствовали монарха. А ког-

да подвели жеребца Любезного, 

который опустился перед Алек-

сандром на колени, император 

пришел в полный восторг. Он 

пожаловал крепостному Шиш-

кину бриллиантовый перстень 

и свободу. Василий Иванович 

продолжал работать на заводе до 

1830 года, когда официально при-

знали породу орловских рысаков. 

Ударившись в религию, Анна 

Орлова продала заводы госу-

дарству за 6,5 млн рублей. А сын 

жеребца Любезного по кличке 

Мужик послужил прототипом 

Холстомера – героя знаменитой 

повести Льва Толстого. Писатель 

посещал Хреновое и хорошо знал 

его легенды. Помните монолог 

лошади? «Да, я сын Любезного 

первого и Бабы. Имя мое по ро-

дословной Мужик первый...». 

Холстомером жеребца прозвали 

«за длинный и размашистый ход, 

равного которому не было в Рос-

сии». Но в отличие от своего лите-

ратурного двойника, настоящий 

Холстомер успел дать потомство.

После революции завод разгра-

били. Но вскоре спохватились, и 

в 1922-м по распоряжению Лени-

на начали возрождать Хреновое. 

Орловские рысаки снова оказа-

лись востребованы. В 1928-м – 

1940-х гремела слава чемпиона 

серой масти Улова. Говорят, Генри 

Форд предложил за него 12 авто-

мобилей со своего конвейера, 

но капиталисту отказали: такой 

конь – товар штучный. И, кстати, 

правильно сделали: Улов положил 

начало целой династии, от него 

на заводе получили 312 высоко-

породных жеребят! 

В годы Великой Отечествен-

ной лошадей эвакуировали в 

Свердловскую область. Хреновое 

бомбили, но шедевр Жилярди 

уцелел. Говорили, он пригля-

нулся Герингу, пожелавшему 

сохранить его для себя. После 

освобождения Воронежской об-

ласти в конюшнях содержались 

пленные итальянцы и венгры. 

В первые послевоенные годы 

началось восстановление заво-

да. Люди голодали, но лошадей 

берегли. Со временем количество 

содержавшихся на заводе лоша-

дей достигло 2 тысяч. В 1970-е 

завод стал разводить крупный 

рогатый скот, птицу... 

Но нас ведь с вами интересу-

ют лошади? Вместе с заведующей 

музеем Ольгой Сиземиной от-

правляемся к главным воротам 

конного двора. Здесь могила того 

самого Улова, так восхитившего 

Форда. До революции было целое 

кладбище для особо отличивших-

ся скакунов, но сегодня люди не 

так сентиментальны. 

А вот и конюшни. В денниках 

содержатся кобылы с жеребята-

ми. Опять вспомнились строки 

из «Холстомера»: «Денники у нас 

были в длинном теплом коридоре, 

с решетчатыми дверьми, сквозь 

которые все видно было». Имен-

но так эти помещения выглядят и 

сейчас. Чистота необыкновенная. 

Будущие мамы содержатся на от-

крытом воздухе – для укрепления 

иммунитета у жеребят. В обшир-

ном вольере несколько десятков 

лошадей с округлыми животами. 

Все тихо-мирно. Зато в конюшне, 

где содержатся жеребцы-произво-

дители, тишину то и дело нару-

шает беспокойное ржание. А вот 

и зал, где совершается таинство 

лошадиного зачатия... 

А завершается наше знакомство 

с заводом разговором в духе вре-

мени – о финансовых трудностях. 

Есть, конечно, у завода доходы – от 

продажи и сдачи в аренду орлов-

ских рысаков и русских тяжелово-

зов, а еще призовые победивших 

на соревнованиях лошадей. Часть 

конюшен завод сдает в аренду. Но 

этого не хватает. Коневодство – 

занятие дорогостоящее. Так, со-

держание одной лошади в день 

обходится в 450 рублей...

Покинув красивейший кон-

ный двор, который – редкий слу-

чай! – два века используется по 

назначению, подходим к зданию 

единственной в России школы, 

которая нынче готовит профес-

сиональных конюхов и наездни-

ков. У входа встречаем девушку 

Алину. Спрашиваем ее о планах. 

И слышим в ответ: «Пока учусь. 

А потом приду на завод, ведь ра-

ботать с лошадьми – моя мечта 

с детства...». Т
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Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 
доставки) можно узнать в 

ближайшем к вам почтовом 
отделении

Внимание!
Продолжается подписка на второе полугодие 2017 года.

С 1 апреля можно оформить подписку на второе полугодие 2017 
года во всех почтовых отделениях России

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ. ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

Максим Леонидов
музыкант

– С музыкой Василия Павловича связана моя армей-
ская молодость. Я служил в Ансамбле песни и пляски 
Ленинградского военного округа, и среди произведе-
ний, которые я пел в хоре, было много песен Соловье-
ва-Седого. А еще Василий Павлович меня в пионеры 
принимал. Поскольку я учился в Хоровом училище 
имени Глинки при Капелле, то и получилось, что ком-
позитор торжественно повязал мне галстук. Наконец, 
Василий Соловьев-Седой – младший – мой очень хо-
роший друг, нас связывают многолетние творческие 
и дружеские узы. А дома у меня стоит рояль Василия 
Павловича Соловьева-Седого, принадлежавший ком-
позитору. Вот такие связи, дружеские и музыкальные, 
которыми я очень горжусь. А моя любимая песня, ко-
торую я уже дважды записывал на своих альбомах, – 
«Услышь меня, хорошая». 

ГОЛОС
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Исполнилось 90 лет со дня рождения знаменитого 
летчика-испытателя Владимира Ильюшина. 

Он тысячи раз рисковал жизнью, выводя из пике 
боевые самолеты, а самую страшную катастрофу 

пережил на земле. И, как Маресьев, он нашел 
в себе силы снова подняться в небо

Герой. Сын трижды Героя
«Помню лишь голубые 
глаза...»

Такое бывает не только в кино: 
девушка встретила, потеряла и 
вновь обрела свою любовь, уло-
жившись всего в несколько дней. 
Молодая жительница Краснояр-
ска при помощи соцсетей и СМИ 
разыскала парня, с которым по-
знакомилась на отдыхе во Вьетна-
ме, но не успела обменяться теле-
фонами и даже не запомнила его 
имени. Знала только, что парень 
живет в Башкортостане. Своим го-
рем она поделилась в соцсети со 
знакомыми в Уфе: «Помню лишь 
красивые голубые глаза и вкус 
прощального поцелуя на губах...» 
И что вы думаете? История, кото-
рую подхватили сотни пользова-
телей и СМИ, дошла до парня – он 
откликнулся. Теперь собирается 
в Красноярск на свидание и обе-
щает больше не потеряться.

Шуба улетела, хозяйка 
осталась

Это случилось в аэропорту Красно-
дара. В ожидании рейса пассажир-
ка отошла в буфет выпить кофе, 
оставив норковую шубу в кресле 
в зале вылетов. А когда через не-
сколько минут вернулась, шубы 
и след простыл. Пока полиция 
искала следы норки в аэропорту, 
шуба уже летела в Москву. Ее при-
хватил с собой 37-летний столич-
ный житель. Но в Шереметьево 
пассажира с «обновкой» встретил 
наряд патрульно-постовой службы. 
Шубу, цена которой более 100 ты-
сяч рублей, у мужчины изъяли, а 
его самого поместили в следствен-
ный изолятор. Против коварного 
похитителя возбуждено уголовное 
дело. Как полицейским удалось 
его вычислить, они не разглашают: 
профессиональный секрет.

Байкальская мечта 
Леонида Петровича

Пенсионер из Екатеринбурга 
Леонид Букрин осуществил свою 
давнюю мечту: прошел весь Бай-
кал с юга на север. За 20 дней он 
преодолел 700 километров: 200 
из них – на коньках, а 500 – на 
лыжах. В день на лыжах ему уда-
валось оставлять позади по 40 ки-
лометров, а на коньках – больше 
50. Каждый день Леонид Петро-
вич шел минимум 10 часов. В пути 
покоритель ледяных просторов 
встретил немало собратьев-путе-
шественников, в том числе семью 
французов с детьми, пару немцев 
и шведа, который уже в третий 
раз приехал на Байкал. Бюджет 
такого экстремального путеше-
ствия составил 35 тысяч рублей 
(вместе с дорогой). Букрин – 
опытный путешественник, обошел 
Сахалин, Камчатку, Якутию.

Не наигрался в шпионов?

В Кемерово вынесен приговор 
26-летнему парикмахеру за по-
купку часов со скрытой камерой. 
Точнее, как сообщает пресс-
служба областной прокуратуры, 
«за покушение на незаконное 
приобретение специальных 
технических средств, предназна-
ченных для негласного получения 
информации». Оказалось, парень 
купил на одном из интернет-сай-
тов наручные часы со встроенным 
в их корпус видеорегистратором, 
свободный оборот которых на 
территории РФ запрещен. По 
объяснению осужденного, это 
устройство он собирался исполь-
зовать в работе – фиксировать 
ход стрижек и окрашивания волос 
клиентов. Но суд такое объясне-
ние не принял и впаял ему шесть 
месяцев лишения свободы.

Улан-Удэ – почти Верона

Роман 30-летней завуча школы 
со старшеклассником, случив-
шийся в Улан-Удэ два года назад, 
взбудоражил школу и весь город. 
Возмущенные родители устроили 
тотальную слежку за парочкой 
с фотосъемкой, женщине грозила 
уголовная ответственность «за 
совращение несовершеннолетне-
го». А тут еще дочка родилась... Но 
парень проявил характер. Теперь 
ему 19, он служит в армии. Завуч 
с годовалой дочкой ждут его воз-
вращения. Парочка планирует сы-
грать свадьбу. После чего педагог 
собралась вернуться на прежнее 
место работы. Но родительский 
комитет школы бьет тревогу: в 
местной газете опубликовали 
разоблачительный материал, а 
в соцсетях – скандальные посты.
Шекспир отдыхает!

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Москвичка Алена Ларина – 

личность, безусловно, очень 

разносторонняя. Она худож-

ница и фотограф – ее работы 

регулярно выставляются 

в России и за рубежом, вызы-

вая бурный интерес. А еще она 

автор нескольких поэтических 

сборников. И трилогии для 

детей, написанной от имени 

собак – шпицев Риччи и Вин-

ни и йоркширского терьера 

Гаврюши. Это веселые, ярко 

оформленные книги с боль-

шим количеством фотографий 

и рисунков. В основе всех этих 

творческих выплесков лежит 

неодолимая любовь к путеше-

ствиям. Это вам не пляжный 

отдых – для своих поездок 

Алена выбирает очень экзоти-

ческие места и весьма риско-

ванные маршруты. Что она там 

ищет и находит? Об этом наша 

героиня рассказала «Труду».

ЗАПИСАЛ 
АЛЕКСАНДР СЛАВУЦКИЙ

В
ы не первые, кто спраши-

вает, зачем мне вся эта эк-

зотика. Постараюсь объ-

яснить. Как известно, из 

путешествий никто не воз-

вращается прежним – и это пре-

жде всего касается путешествий 

в неизведанное. Меня больше 

интересуют поездки, которые 

встряхивают, заставляют выйти 

из зоны привычного комфорта. 

Оказывается, это очень увлека-

тельное занятие – узнавать себя. 

Экстремальные, экзотические 

путешествия в каком-то смысле 

обнуляют весь твой предыдущий 

жизненный опыт, позволяют от-

крыть себя заново.

Я бы не поверила, скажи мне 

кто-то лет 10 назад, что мне до-

ведется есть личинки сагового 

дерева и мыться в реке, где в лю-

бую минуту может появиться 

крокодил. Но ведь довелось! 

Именно такие поездки остав-

ляют самый яркий след в твоей 

жизни. Например, из Африки 

(ЮАР, Замбия, Зимбабве) я при-

везла серию фотографий диких 

животных. Устроила выставку, 

ходила вместе со зрителями, 

рассматривала – и порой самой 

не верилось, что все это я виде-

ла своими глазами. Такая дикая 

красота, все эти львы, бегемоты, 

носороги, слоны, буйволы, импа-

лы, жирафы, обезьяны...

Однажды вечером к нашему 

лагерю в саванне подошел слон. 

Очень близко. Я зажала рот ру-

кой и заставила себя окаменеть, 

хотя страшно хотелось заорать 

и бежать куда глаза глядят. Слон 

подошел к дереву в нескольких 

метрах от нас, потерся об него хо-

ботом и удалился. Мы выдохну-

ли. По ночам о колышки палатки 

спотыкались бегемоты. Никогда 

бы не подумала, что они мычат, 

как коровы. Ну где бы я об этом 

узнала?

А экспедиция в племена Новой 

Гвинеи! Только представьте: это 

те места, где съели Кука, где про-

пал сын Рокфеллера, где все еще 

живут племена, не считающие 

людоедство чем-то зазорным. 

Наш маршрут был таким: Мо-

сква – Дубай – Джакарта – Макас-

сар – Джаяпура – Вамена – Декай. 

По мере продвижения к цели са-

молеты становились все меньше 

и меньше... А дальше следовали 

несколько дней на мотоканоэ 

по рекам с остановками в не-

больших деревушках. В нашей 

группе было восемь человек, 

мы планировали посетить три 

племени: дани, асматы, караваи. 

Племена дани и асматы более или 

менее доступны и изучены, а вот 

караваи, до которых от реки еще 

8 часов пешего хода по заболочен-

ным джунглям, сохранили свою 

неприкосновенность.

Действительно своеобразные 

люди. Они не знают своего воз-

раста, живут общинами, верят 

в духов, считают деликатесами 

сердцевину саговой пальмы и ли-

чинки дерева нон, строят дома на 

деревьях вблизи рек, обходятся 

без одежды, не знают лекарств – 

лечатся растениями... Еще не так 

давно были людоедами. С внеш-

ним миром общаются крайне 

мало, белых людей боятся, их 

гостеприимство слишком за-

висит от настроения. Ничем не 

связаны, ни от кого не зависимы. 

Главное богатство – лук и копья. 

Охотятся, рыбачат, но основная 

еда – саго, мука из саговой паль-

мы. Хлеб – всему голова... Мы 

пробовали это чудо джунглей. 

По вкусу напоминает незрелый 

грецкий орех, но есть можно.

Всего в «нашем» племени было 

15 человек. Старейшина общины 

по имени Они разрешил нам под-

няться по крутой шаткой лесенке 

в свое жилище, которое находи-

лось на уровне третьего-четвер-

того этажа. Разумеется, никаких 

кроватей и столов – только очаг 

и подстилки из пальмы. А ведь 

вождь. Оказывается, и так можно 

жить. Потом, когда возвращаешь-

ся домой, думаешь: сколько же 

всего лишнего нас окружает!

Мыться в условиях джунглей 

не представлялось возможным, 

если не считать купания в реке 

прямо в одежде. Поэтому мы поль-

зовались влажными салфетками 

и одноразовым бельем. Одной 

женщине из племени мы пода-

рили бюстгальтер, но она так по-

смотрела – дескать, к чему мне эта 

ерунда? – что нам стало неловко.

Впрочем, больше всего меня 

поразило другое. Если бы вы мог-

ли видеть их глаза! Даже не знаю, 

как это описать... Встретишься 

взглядами – и по телу бегут му-

рашки. Вот уж действительно 

взгляд потомков каннибалов. 

Ощущение, будто смотришь 

в глаза тигру – цепенеешь, а от-

вести глаза боязно. Кажется, ка-

раваи неотрывно закидывают 

удочку глубоко в твою душу, и что 

они там выловят – неизвестно.

Хотя потом они прониклись к 

нам самыми добрыми чувствами, 

на которые способны. Даже укра-

сили хижину для приема гостей, 

которая находится на земле, а не 

на дереве, бахромой из огромных 

лопухов. А когда уже перед рас-

ставанием заболел один из на-

шей экспедиции, местный шаман 

колдовал над ним всю ночь.

Как это ни парадоксально, но 

нам есть чему у них поучиться. 

Прежде всего – мудрому отноше-

нию к жизни, его так не хватает 

в нашем мире! Наши небоскребы, 

гардеробы, автомобили, деньги 

не спасают нас от страха перед 

завтрашним днем, а только усу-

губляют его все больше и больше. 

Поразительно, до какой степени 

мы обременены и до какой сте-

пени свободны жители местных 

племен! Может быть, поэтому 

они отказываются от контакта 

с представителями другой, на-

шей цивилизации и не идут ни 

на какие уговоры уйти на Боль-

шую землю. Свобода им очень 

дорога... Т

«Ну и откуда бы я узнала, 
что бегемоты мычат, как коровы...»
Алена Ларина – о мудрости аборигенов

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Еще в 1970-х
караваи, к которым мы отправились в гости, были каннибалами

Ежегодно в мире образуется около 300 млн тонн пластика из бытовых отходов.
По весу это больше, чем 900 небоскребов Empire State Building. Как подсчитали экологи, полиэтиленовый пакет разлагается свыше 400 лет

КАЛЕНДАРЬ: 31 МАРТА

1685

Родился Иоганн Себастьян Бах, 
один из величайших композиторов 
в истории музыки.

1727

Скончался сэр Исаак Ньютон, ан-
глийский физик, математик и астро-
ном, один из создателей классиче-
ской физики.

1770

Английский мореплаватель Джеймс 
Кук, обследовав Новую Зеландию, 
выяснил, что это остров.

1800

Родился Осип Сенковский, писа-
тель, журналист, ученый-востоко-
вед, член-корреспондент Петербург-
ской АН. Он издавал один из самых 
популярных журналов «Библиотека 
для чтения», в котором печатался 
под псевдонимом Барон Брамбеус.

1811

Родился Роберт Бунзен, немецкий 
химик. Он открыл цезий и рубидий, 
обнаружил, что водная окись же-
леза может служить противоядием 

при отравлении мышьяком, а также 
изобрел газовую горелку. У него 
учились и работали Д.И. Менделеев, 
К.А. Тимирязев, А.Г. Столетов и дру-
гие выдающиеся естествоиспытате-
ли эпохи.

1814

В 2 часа утра в селении Лавилет 
близ Парижа была подписана ка-
питуляция французской столицы, 
фактически положившая конец На-
полеоновским войнам. В Париж с 
триумфом вошли русские войска во 
главе с императором Александром I.

1872

Родилась Александра Коллонтай, 
русская революционерка, первая в 
мире женщина-министр и женщина-
посол, лидер «рабочей оппозиции» 
в РКП(б).

1882

Родился Корней Чуковский (Корней-
чуков), детский писатель, критик, 
литературовед, журналист и пере-
водчик («Тараканище», «Мойдодыр», 
«Муха-цокотуха», «Бармалей», «Теле-
фон», «Айболит»).

1889

В Париже официально открыта Эй-
фелева башня. Главный конструктор 
башни Гюстав Эйфель водрузил на 
ее шпиле французский флаг.

1890

Родился Уильям Брэгг, австралий-
ский физик, лауреат Нобелевской 
премии 1915 года «за заслуги в ис-
следовании кристаллов с помощью 
рентгеновских лучей».

1900

Во Франции принят закон, ограни-
чивающий рабочий день женщин и 
детей 11 часами.

1909

По заказу судоходной компании 
«Уайт Стар Лайн» на верфи «Харленд 
энд Вулф» в Белфасте заложен пас-
сажирский лайнер «Титаник».

1954

СССР обратился к НАТО с инициати-
вой принять его в члены организа-
ции. Североатлантический альянс 
предложение отверг. 

1955

По настоянию Никиты Хрущева со-
ветское правительство приняло ре-
шение возвратить ГДР 1240 картин 
из фондов Дрезденской галереи, 
в 1945 году вывезенных советскими 
войсками из побежденной Германии 
в качестве трофеев.

1965

На Камчатке дала ток первая в СССР 
Паужетская экспериментальная гео-
термальная электростанция мощно-
стью 5 МВт.

1966

С космодрома Байконур запущена 
ракета-носитель «Молния». Она вы-

вела на траекторию полета к Луне 
советскую автоматическую межпла-
нетную станцию «Луна-10».

1967

В связи с решением Франции о вы-
ходе из военной организации НАТО 
штаб-квартира Североатлантиче-
ского альянса переведена из Пари-
жа в столицу Бельгии Брюссель. 

1980

Леониду Брежневу вручена Ленин-
ская премия по литературе за книги 
воспоминаний «Малая земля» и 
«Возрождение».

1991

На внеочередном совещании Поли-
тического консультативного комите-
та стран Варшавского договора ре-
шено упразднить военные структуры 
организации.

2003

Художественный руководитель 
Мариинского театра Валерий 
Гергиев удостоен высшего звания 
ЮНЕСКО – «Артист ЮНЕСКО во имя 
мира».
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Как это ни 
парадоксально, 
но нам есть чему 
у них поучиться. 
Прежде всего – 
мудрому 
отношению 
к жизни, его так 
не хватает 
в нашем мире!
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